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деловые новости
7 Геннадий Тимченко 

нашел партнеров на дороге
Совладельцами «Трансойла» 
станут Искандар Махмудов 
и Андрей Бокарев

7 ЛУКОЙЛ забрал у России 
самое дорогое
Крупнейшее из нераспределенных 
нефтяных месторождений

8 «Ростелеком» ждет совета
и рассмотрения своего бюджета 
и стратегий

8 С новым свопом
Биржа наторговала валютой 
на рекорд

8 ЦБ подготовили смету на надзор
Бюро кредитных историй не готовы 
помогать регулятору бесплатно

Слишком культурный нашелся
Арестован экс-глава московского управления Росимущества, 
при котором государство лишилось нескольких десятков памятников истории и культуры

Вчера поздним вечером Тверской 
суд Москвы арестовал экс-главу 
управления Росимущества по Мо-
скве, однокурсника Владимира Пути-
на по ЛГУ Анатолия Шестерюка. Он 
подозревается в причастности к хи-
щениям более 100 объектов государ-
ственного недвижимого имущества 
общей стоимостью более 10 млрд 
руб. Ранее Нагатинский суд Москвы 
арестовал его предполагаемых по-
дельников — бывшего председателя 
правления банка «Московский капи-
тал» Виктора Крестина и заместите-
ля директора УК «Проект» Ольгу Воз-
няк. Еще несколько человек по этому 
делу находятся в розыске.

60-летний Анатолий Шестерюк был 
задержан в Москве оперативниками 
главного управления экономической 
безопасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД России и со-
трудниками антикоррупционного 
управления «К» cлужбы экономиче-
ской безопасности ФСБ России в ми-
нувший понедельник. В тот же день 
были проведены обыски по четырем 
адресам — в квартирах экс-чиновника 
около метро «Динамо», на Мичурин-
ском проспекте и в Красногорске, а так-
же в его таунхаусе на территории сана-
тория администрации президента РФ.

В поступившем в суд ходатайстве 
следствие попросило заключить Ана-
толия Шестерюка под стражу, посколь-
ку, по мнению следователей, оставаясь 
на свободе, он может скрыться, оказать 
давление на свидетелей или иным спо-
собом воспрепятствовать ходу рассле-
дования уголовного дела.

Господин Шестерюк стал уже тре-
тьим арестованным фигурантом этого 
дела. Напомним, что оно было возбуж-
дено по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество в особо 
крупном размере) в июле 2012 года 
следственным управлением УВД Юж-
ного округа Москвы, а затем передано 
в ГСУ ГУ МВД России по Москве. Основа-
нием для начала расследования стали 

результаты проверки обстоятельств 
банкротства в 2009 году банка «Москов-
ский капитал». В ходе проведения 
оперативно-разыскных мероприятий 
было установлено, что бывший предсе-

датель правления этой финансовой 
структуры Виктор Крестин и замести-
тель директора УК «Проект» Ольга Воз-
няк причастны к попытке хищения бо-
лее 100 объектов историко-культурного 
наследия в центре столицы стоимостью 
свыше 10 млрд руб. В сентябре они бы-
ли арестованы Нагатинским судом. Хо-
датайство об аресте бывшего гендирек-
тора ФГУП «Гран» Алексея Волкова суд 
отклонил, после чего он скрылся. По-
мимо господина Волкова в розыске на-
ходится также гендиректор УК «Проект» 
Александр Дунаев.

Суть схемы хищений объектов не-
движимости, закрепленных на праве 

хозяйственного ведения за ФГУПами, со-
стояла в их неправомерном обремене-
нии (через кредитование «Московским 
капиталом» неких ООО под фиктивные 
поручительства этих ФГУПов). В апреле 
2009 года, после того как банк был при-
знан банкротом, АСВ начало взыскивать 
долги. Не получив денег от заемщиков, 
АСВ обратилось с исками к поручителям 
в третейский суд, взыскавший с ФГУПов 
около 2 млрд руб. На эти решения Арби-
тражный суд Москвы выдал исполни-
тельные листы. Не обнаружив у пред-
приятий имущества, на которое можно 
обратить взыскание, АСВ выставило 
права требования к ФГУПам на торги.

Так, долг «Второй типографии» 
в размере 605,5 млн руб. был куплен 
в мае 2011 года Юрием Никешиным 
за 10,3 млн руб., а затем переуступлен 
компании Vergillios LMS Limited. 
К декабрю прошлого года новым кре-
дитором почти по всем долгам ФГУ-
Пов стал офшор. При этом с октября 
2010-го по май 2011 года на баланс 
ФГУПов-должников было передано 
несколько десятков зданий. Имуще-
ство, по данным следствия, закрепля-
лось за ФГУПами на праве хозяй-
ственного ведения по распоряжени-
ям территориального управления 
Росимущества по Москве и лично 
Анатолия Шестерюка.

По данным источников, близких 
к следствию, многие директора ФГУ-
Пов говорят о том, что представители 
УК «Проект» со ссылкой на Росимуще-
ство заставляли их под угрозой уволь-
нения подписывать поручительства по 
кредитам «Московского капитала». 
В случае отказа их увольняли и назна-
чали своих людей из числа водителей 
и помощников, которые уже подписы-
вали необходимые документы.

В настоящий момент, по данным 
правоохранительных органов, под 
угрозой отчуждения оказались более 
100 объектов недвижимости, большин-
ство из которых входят в перечень объ-
ектов культуры федерального значения.

Среди них 28 памятников архитек-
туры в центре Москвы, в том числе ан-
самбль Рогожской ямской слободы XIX 
века (18 зданий на Школьной улице), 
палаты XVII-XVIII веков (Кожевниче-
ская улица, д. 19, стр. 6, и д. 21, стр. 1), 
дом Долгоруковых середины XVIII ве-
ка (Колпачный переулок, д. 6, стр. 2), 
усадьба Снегирева первой четверти 
XIX века (улица Плющиха, д. 62, стр. 2). 
На балансе ФГУПов оказались также 
полиграфический комбинат 1936 года 
(проспект Мира, д. 105) и храм Святых 
Первоверховных Апостолов Петра 
и Павла в Ясенево и пр.

Олег Рубникович

Следственный комитет направил в Генпроку-
ратуру материалы для лишения неприкосно-
венности сразу двух депутатов. Если генпро-
курор обратится с соответствующим пред-
ставлением в Госдуму, а палата даст на это 
согласие, уголовные дела грозят одному 
из авторов думской кампании «Справедли-
вой России» Олегу Михееву и коммунисту 
 Константину Ширшову.

Ставить перед Госдумой вопрос о снятии с де-
путатов неприкосновенности или привлекать 
их к уголовной ответственности может только 
генпрокурор, поэтому Следственный комитет 
(СК) сообщил, что лишь направил в Генпрокура-
туру «необходимые документы» для внесения 
в Думу представлений по депутатам Ширшову 
и Михееву.

Олега Михеева, который руководил избира-
тельным штабом справороссов на выборах 
в Госдуму, СК заподозрил в покушении на хище-
ние путем мошенничества 2,1 млрд руб. 
у Промсвязьбанка, воспрепятствовании право-
судию и неправомерном завладении 14 объек-

тами Волгоградского моторостроительного за-
вода на сумму свыше 500 млн руб. В сентябре 
2007 года с Олегом Михеевым был подписан ин-
вестиционный договор, по которому он обязал-
ся вложить в реконструкцию ОАО «Волгоград-
ский моторостроительный завод» (ВгМЗ) 
100 млн руб., взамен ему по завершении рекон-
струкции (или в случае неисполнения обяза-
тельств) якобы должны были отойти объекты 
недвижимости ОАО. В декабре 2008 года пред-
приятие было признано банкротом. В сентябре 
2009 года Олег Михеев переуступил Виталию 
Попову, который, по неофициальным сведени-
ям, может являться его родственником, за 1 млн 
руб. право требования с завода долга в размере 
100 млн руб. В августе 2010 года господин Попов 
обратился в суд с иском к ОАО ВгМЗ, требуя при-
знать за собой право собственности на недви-
жимость. В октябре суд первой инстанции это 
право признал, однако в январе 2011 года пре-
зидиум облсуда решение отменил.
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АФК «Система» стала участником одной из са-
мых громких историй уходящего года, бросив 
вызов Владимиру Лисину на аукционе по про-
даже 25% акций Первой грузовой компании 
(ПГК). Одновременно холдинг ВЛАДИМИРА 
ЕВТУШЕНКОВА продолжает борьбу за пар-
тнерство с ЛУКОЙЛом в освоении нефтяного 
месторождения Требса и Титова, ребренди-
рует МТС-банк и пытается отстоять свои сото-
вые активы в Индии и Узбекистане. О том, как 
управляется это разнородное хозяйство, гос-
подин Евтушенков рассказал в интервью ”Ъ“.

«Ожидалась большая война. 
А зачем мне участвовать в войне?»
— Вы выкупили железнодорожного опера-
тора «СГ-Транс», а затем принимали участие 
в аукционе по продаже 25% акций Первой 
грузовой компании (ПГК). Для многих это 
было неожиданно. Зачем АФК было идти на 

этот аукцион, учитывая, что остальной па-
кет уже давно у Владимира Лисина?
— Это была бы хорошая инвестиция, и мы все де-
лали правильно, чтобы получить эту долю на 
конкурсе. Но ситуация там дошла до критиче-
ской, и мы решили отступить. Все-таки, как гово-
рится, «кто первый встал, того и тапки».
— Но после проигрыша вы попытались оспо-
рить аукцион, подав иск к РЖД, а потом нео-
жиданно отозвали. Почему?
— Очень просто. Если бы конкурс отменили, 
РЖД не выполнили бы своей инвестиционной 
программы, понесли бы убытки. В следующем 
году нужно было бы объявлять конкурс с новы-
ми участниками. То есть ожидалась большая 
война. А зачем мне участвовать в войне, учиты-
вая, что хороших бизнесов сейчас гораздо боль-
ше, чем денег?

первые лица   >[9]

«Лицензий еще в жизни 
будет много, а отношения, 
если испорчены, то навсегда»
Владимир Евтушенков о Первой грузовой компании, 
«Башнефти», «Русснефти» и МТС

Депутатов ждут дела, 
несовместимые с Думой
Еще два парламентария 
могут потерять неприкосновенность
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Усыновление российских 
детей гражданами США 
будет прекращено 
1 января

новости  2
Глава Госстроя Владимир Коган 
отправлен в отставку, судьба 
его заместителей пока неизвестна

новости  4
Руководитель фракции «Единой России» 
в парламенте КБР 
застрелен киллерами

новости  3
Ветхие здания в центре Москвы 
будут сдаваться 
под частные детские сады

мировая политика  6
Сирийская оппозиция обвинила власти 
в применении химического оружия. 
За этим может последовать интервенция

Закон о торговле может претерпеть изменения 
в наиболее чувствительной для ритейлеров части. 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) сов-
местно с Минпромторгом до конца января подго-
товит поправки к статье 14 закона, установившей 
розничным сетям порог доминирования на муници-
пальном уровне в 25%. Ритейлерам могут разре-
шать превышать его при органическом развитии, 
либо планка может быть поднята до 35%.

Решение подкорректировать статью 14 закона о тор-
говле было принято на совещании ритейлеров с пер-
вым вице-премьером Игорем Шуваловым полторы не-
дели назад, рассказал ”Ъ“ источник на рынке. По его 
информации, изменения к отраслевому закону готовят 
ФАС и Минпромторг. В секретариате господина Шува-
лова уточнили, что соответствующие поправки плани-
руется подготовить к концу января.

• Закон «Об основах государственного регулирования 
торговой деятельности в РФ» вступил в силу 1 февра-
ля 2010 года. Статья 14 запретила ритейлерам при-
обретать и арендовать торговую площадь, если доля 
сети превышает 25% объема реализованных товаров 
в денежном выражении за прошлый год. Ограничение 
изначально действовало в границах субъектов РФ, 
а с июля 2010 года распространяется и на муници-
пальные районы и городские округа. Все сделки, нару-
шающие это требование, считаются ничтожными. 
Для признания их последствий недействительными 
необходимо обратиться в суд.
Ритейлеры раскритиковали предложенный им по-

рог доминирования еще при обсуждении будущего за-
кона о торговле.

деловые новости   >[8]

Ритейлеры 
отбивают пороги
ФАС может снять ограничения  
с торговых сетей
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Сергей Бабурин 
уволен 
с должности 
ректора РГТЭУ

Бывший руководитель терри-
ториального управления Рос-
имущества Москвы Анатолий 
Шестерюк вчера был аресто-
ван по подозрению в причаст-
ности к хищениям более 
100 объектов государствен-
ного недвижимого имущества 
 общей стоимостью более 
10 млрд руб.  
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Комитет Совета федерации 
(СФ) по конституционному 
законодательству рекомен-
довал сенаторам одобрить 
закон о симметричном отве-
те на «акт Магнитского», пре-
дусматривающий запрет на 
усыновление российских си-
рот гражданами США. Такое 
же решение приняли все ос-
тальные комитеты СФ, и, су-
дя по всему, закон на сегод-
няшнем пленарном заседа-
нии будет одобрен едино-
душно. Вопреки прежним 
 заявлениям омбудсмена 
по правам ребенка Павла 
 Астахова усыновление сирот 
американцами будет оста-
новлено с 1 января — сироты, 
находящиеся в процедуре 
оформления, уже не уедут.

Закон, принятый Госдумой в 
минувшую пятницу, комитет 
СФ по конституционному зако-
нодательству обсуждал в закры-
том режиме, как и прозаседав-
ший накануне комитет СФ по 
международным делам. Про-
фильный комитет СФ, как, 
впрочем, и все остальные коми-
теты верхней палаты, рекомен-
довал одобрить закон, запреща-
ющий, в частности, усыновле-
ние гражданами США российс-
ких сирот и вводящий экономи-
ческие санкции против амери-
канцев, нарушивших права 
граждан РФ. Сенаторы вчера не 
сомневались, что закон будет 
одобрен СФ, и не исключали, 
что голосование по нему может 
пройти в закрытом режиме.

По словам заместителя главы 
комитета по международным 
делам Валерия Шнякина, «вы-
сказывания против закона бы-
ли», поэтому его комитет пред-
ложил создать совместно с 
Госдумой комиссию «по мони-
торингу правоприменения за-
кона, привлечь к этому обще-
ственность, некоммерческие 
организации». В свою очередь, 
глава комитета по конституци-
онному законодательству Анд-
рей Клишас заявил, что это 
предложение будет вынесено 
на обсуждение совета палаты, 
который может оформить его в 

виде протокольного поруче-
ния, а может посчитать излиш-
ним создание комиссии. О яко-
бы имевших место разногласи-
ях между членами СФ господин 
Клишас говорить отказался, 
подчеркнув, что «все присутс-
твовавшие проголосовали за».

При этом он опроверг инфор-
мацию о том, что российско-
американское соглашение бу-
дет действовать еще год после 
принятия закона. Об этом гово-
рили заместитель министра 
иностранных дел Сергей Рябков 
(см. ”Ъ“ от 25 декабря) и уполно-
моченный при президенте по 
правам ребенка Павел Астахов. 
«Федеральный закон вступает в 
силу с 1 января, и все усыновле-
ния будут прекращены с этого 
числа»,— заявил господин Кли-
шас. Все остальное, по его сло-
вам, «проблемы МИДа». Хотя в 
соглашении содержится норма 
о том, что оно действует еще год 
после того, как одна из сторон 
выходит из него. Павел Астахов 
вчера пояснил ”Ъ“, что говорил 
так «сначала, теперь прочитал 
закон, там с 1 января».

Российский ответ на «акт Маг-
нитского» вчера дружно одобря-
ли и регионы. Депутаты псковс-
кого парламента поддержали 
его, хотя и со второй попытки, 
большинством голосов: в пер-
вый раз значительная часть не 
принимала участия в голосова-
нии. После этого был объявлен 
перерыв, который губернатор 
Андрей Турчак использовал для 
того, чтобы встретиться с члена-
ми фракции «Единой России» и 
убедить их поменять свое мне-
ние. Губернатор также попросил 
прокуратуру региона прове-

рить, действительно ли местные 
чиновники отказали родным 
Димы Яковлева, усыновленного 
американскими приемными ро-
дителями и погибшего в США, в 
праве опекать мальчика. Подде-
ржали ответ на «акт Магнитско-
го» и парламентарии Хабаровс-
кого края, Воронежской, Самар-
ской, Саратовской, Еврейской 
автономной областей, Чувашии.

И только группа из десяти де-
путатов законодательного соб-
рания Санкт-Петербурга от 
«Справедливой России», «Ябло-
ка» и КПРФ обратилась к прези-
денту и председателю СФ Вален-
тине Матвиенко с призывом не 
одобрять «сиротский закон». 
«Для многих российских детей 
усыновление иностранными 
гражданами становится единс-
твенной возможностью обрести 
здоровье, стать полноценными 
членами общества»,— говорит-
ся в заявлении. В свою очередь, 
президентский совет по правам 
человека направил в СФ заклю-
чение на проект, в котором от-
мечается, что он противоречит 
Конституции, международным 
договорам и нуждается в пере-
работке.

Направила президенту пись-
мо, по информации Forbes, и ви-
це-премьер по социальным воп-
росам Ольга Голодец, ранее уже 
высказывавшаяся против при-
нятия «антимагнитского» зако-
на. В письме также указывается, 
что проект противоречит сразу 
нескольким законам и междуна-
родным актам — Венской кон-
венции (о верховенстве между-
народных договоров), Конвен-
ции о правах ребенка, Семейно-
му кодексу, соглашению между 

США и Россией об усыновлении. 
А отмена соглашения с США, по 
словам вице-премьера, может 
привести к потере контроля за 
детьми, которых уже передали 
на воспитание (около 59 тыс.). Ра-
нее запрет на усыновление рас-
критиковали министр образова-
ния Дмитрий Ливанов, глава 
МИДа Сергей Лавров и министр 
по вопросам «Открытого прави-
тельства» Михаил Абызов.

Премьер Дмитрий Медведев 
вчера посчитал необходимым 
заявить, что письмо госпожи Го-
лодец было направлено в адми-
нистрацию президента по его 
просьбе. «Голодец мне направи-
ла такое письмо. Я посмотрел: 
там набор ссылок на определен-
ные конвенции — не российс-
кие, а международные. Я не счи-
таю себя никудышным юрис-
том, но я попросил, чтобы это 
посмотрели профессионалы»,— 
заявил премьер, отметив, что он 
«дал поручение подготовить со-
ответствующие меры, в том чис-
ле по поддержанию всех детей». 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков сообщил ”Ъ“, 
что позиция госпожи Голодец бу-
дет «принята во внимание», как 
и «других членов правительства, 
которые не разделяют ее точку 
зрения». «Было бы ошибочно по-
лагать, что существует только по-
зиция против. Наоборот, сущест-
вует достаточно большое коли-
чество аргументов в пользу этого 
законопроекта»,— заявил он.

Отдел политики

Сироты проведут Новый год там,  
где встретят
Усыновление российских детей американцами будет остановлено с 1 января

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение об отставке гла-
вы Федерального агентства по строи-
тельству и ЖКХ Владимира Когана. Судь-
ба его заместителей, также подавших за-
явления об уходе, пока неясна — глава 
Минрегиона Игорь Слюняев их пока не 
подписал, но оставаться в Госстрое после 
передела полномочий с Минрегионом чи-
новникам неинтересно. На восстановле-
ние полного контроля министерства над 
агентством уйдут недели — и.о. руково-
дителя пока не назначен, остающиеся со-
трудники работают в аврале. Контроль 
Госстроя может дорого обойтись главе 
Минрегиона: в отсутствие формально от-
ветственных за растущее число комму-
нальных аварий претензии за прохожде-
ние зимнего сезона могут быть предъяв-
лены самому Игорю Слюняеву. 

Белый дом сделал выбор между строитель-
ством и формальной дисциплиной в пользу 
последней. Вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев уволил заместителя главы Минре-
гиона, руководителя Госстроя Владимира Ко-
гана. Судьба заявлений об отставках его замес-
тителей, поданных на имя главы Минрегио-
на Игоря Слюняева, остается неизвестной — 
вчера пресс-секретарь ведомства Мария Саф-
ронова заявляла, что пока они не подписаны, 
и «все сотрудники находятся на рабочих мес-
тах», хотя их мобильные телефоны в течение 
дня не отвечали. Напомним, заявления об от-
ставке все руководители федерального агент-
ства по строительству и ЖКХ написали 17 де-
кабря, после инициированного господином 
Слюняевым очередного перераспределения 
полномочий между Минрегионом и Госстро-
ем. В ходе консультаций с премьером Дмитри-
ем Медведевым и — как сообщали источники 
«Ъ» (см. «Ъ» от 24 декабря) — президентом Вла-
димиром Путиным теперь экс-глава Госстроя 
Владимир Коган предлагал руководителям 
либо уволить его и его замов, либо избавить 
от подчинения Минрегиону и дать возмож-
ность сосредоточиться на выполнении задач, 
которые касаются «100% электората» — строи-
тельстве и ЖКХ.

По данным «Ъ», агентство останется без 
формального руководства до середины ян-
варя 2013 года: источники в Госстрое утверж-
дают, что исполняющие обязанности главы 
агентства и его заместителей не назначены. 
Позднее это подтвердил и собеседник «Ъ» в 
Минрегионе — по его данным, остающиеся 
сотрудники агентства «в курсе ситуации, в 

ведомстве распределены дежурства, а те со-
трудники, кто уезжает на праздники, опове-
щены о необходимости оставаться на связи». 
Глава министерства Игорь Слюняев напра-
вил телеграммы в адрес глав субъектов РФ с 
требованием «взять ситуацию в ЖКХ под 
особый контроль в период новогодних и 
рождественских праздников».

Делать предположения о персоналиях, 
которые могли бы занять освобождающие-
ся штатные должности в агентстве, пока от-
казываются как в Минрегионе, так и в ухо-
дящей команде господина Когана. При этом 
источники в последней беседе с «Ъ» проси-
ли не воспринимать их уход как неудачную 
попытку продавить переподчинение агент-
ства напрямую Белому дому: «В первона-
чальной схеме перед заместителями стави-
лись стратегические задачи, а после переда-
чи полномочий Минрегиону по предложе-
нию Игоря Слюняева на долю агентства ос-
талась тактика — она просто неинтерес-
на»,— поясняет источник «Ъ». 

Среди стратегических направлений, ко-
торые курировали заместители господина 

Когана, можно выделить, в частности, разви-
тие в РФ рынка социальной аренды. Напом-
ним, над этой идеей активно работал Илья 
Пономарев — еще на посту замглавы Мин-
региона по строительству. Речь идет о заме-
не льготной приватизации социального го-
сударственного жилья долгосрочной льгот-
ной арендой такой госсобственности с пере-
дачей ее в управление специализирован-
ным компаниям. По данным «Ъ», на посту за-
мглавы Госстроя господин Пономарев довел 
работу над этой темой до стадии прорабо-
танного пакета законопроектов, связаться с 
ним вчера не удалось. 

Еще одной важной реформой занима-
лась в команде господина Когана его замес-
титель по ЖКХ Ирина Булгакова: на ней ле-
жала ответственность за обеспечение при-
влечения в жилищно-коммунальную сферу 
частных инвестиций. Вопрос увязывания 
долгосрочных инвесттарифов с нуждами 
компаний и социальными ограничениями 
координировался с Минэкономики, Мин-
фином, ФСТ и региональными органами 
власти и также находился в высокой степе-
ни проработки. Вчера ее телефон не отве-
чал — по сообщению госпожи Сафроновой, 
госпожа Булгакова находилась в Республи-
ке Тыва на ликвидации коммунальной ава-
рии — без тепла и водоснабжения там в 
37-градусный мороз остались 3 тыс. жите-
лей 103 домов.

Отметим, что отставки в Госстрое, выде-
ленном указом Владимира Путина из соста-
ва Минрегиона в отдельное агентство, не ос-
тавят президенту возможности предъявить 
его руководству формальные претензии за 
прохождение ЖКХ зимнего сезона 2012–
2013 годов — напомним, глава государства 
объявил ЖКХ одним из приоритетов своего 
третьего президентского срока. При этом 
проблемы сохраняются — так, помимо ту-
винской аварии вчера о том, что более чем в 
два раза увеличилось число нарушений и 
аварий в электросетевом хозяйстве и газос-
набжении в Подмосковье, заявил област-
ной министр стройкомплекса и ЖКХ Гер-
ман Елянюшкин; за один день без газоснаб-
жения остались 3 тыс. человек в Пензенс-
кой области и без отопления — 1,5 тыс. чело-
век в Орле. В отсутствие же у Госстроя руко-
водства выслушивать президентские пре-
тензии придется тем, кто принял отставки 
Владимира Когана и его команды — Игорю 
Слюняеву и Дмитрию Медведеву.

Олег Сапожков

Минрегион остался  
один на один с зимой
Вместе с полномочиями Госстроя  
он получил и ответственность за аварии

Глава Минрегиона Игорь Слюняев 
выиграл борьбу за полномочия  
и ответственность в строительстве 
и ЖКХ  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

По данным фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ), запрет на усыновление 
иностранными гражданами поддержи-
вают более половины россиян — 56%, 
против запрета выступает 21% опро-
шенных, не смогли ответить на этот воп-
рос 23%. Чаще других против запрета 
высказываются молодые люди с вы-
сшим образованием, электорат Михаи-
ла Прохорова, а также граждане с высо-

кими доходами. Поддерживают запрет в 
основном пожилые, жители малых горо-
дов и сел и люди со средним образова-
нием или ниже. Чаще всего это сторон-
ники президента Владимира Путина, ли-
деров КПРФ и ЛДПР Геннадия Зюганова 
и Владимира Жириновского.

При этом 59% опрошенных считают, 
что уровень безопасности усыновленных 
детей не зависит от гражданства, 30% — 

что безопаснее в российских семьях, 4% 
— в семьях иностранных граждан. В то же 
время 53% опрошенных полагают, что 
шансы усыновленных детей достичь успе-
ха не зависят от страны проживания, 
19% уверены, что у таких детей больше 
шансов в России, 16% — в других стра-
нах. Опрос ФОМ проводился в эти выход-
ные в 100 населенных пунктах 46 субъек-
тов РФ. Наталья Башлыкова

  о П р о С       р о С С И я Н е  П о Д Д е р Ж И В А ю Т  « з А К о Н  Д И М ы  я К о В л е В А »

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Талантливые выпускники  
остановились в развитии
Победители олимпиад больше не стремятся в столичные вузы

Московские руины вспомнят детство
В программу льготной аренды добавят дошкольные учреждения

Убийцы таксистов  
джихадом не интересовались
Судят боевиков «Ногайской степи»

Столичные власти решили расши-
рить программу льготной аренды не-
движимости в центре города. Ранее 
мэрия начала сдавать ветхие особня-
ки в аренду на 49 лет по ставке 1 руб. 
за 1 кв. м в год, но лишь после того, 
как арендатор проведет полную рес-
таврацию здания. Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин распорядился рас-
пространить эту практику на все вет-
хие дома, только если после ремон-
та в них откроются частные детсады. 
Эксперты считают это интересным 
предложением, поясняя, что част-
ный детсад сможет окупить затраты 
на ремонт за пять-семь лет.

О решении расширить льготную про-
грамму господин Собянин сообщил вче-
ра на заседании правительства Моск-
вы. Напомним, что в январе 2012 года 
власти распорядились отдавать аренда-
торам городские памятники архитекту-
ры, нуждающиеся в срочной реставра-
ции, за 1 руб. за 1 кв. м в год на 49 лет. 
Льготные ставки начинали действовать 
по окончании работ. За год на аукцио-
нах было разыграно семь особняков. Те-
перь в программу добавят детсады. «Ес-
ли предприниматель хочет взять из каз-
ны здание, реконструировать и обору-
довать его, затем запустить в эксплуата-
цию как дошкольное учреждение, нуж-
но предусмотреть для них цену аренды 
в 1 руб.»,— заявил мэр. Столичный вице-

мэр Наталья Сергунина уточнила, что де-
тсады смогут претендовать не только на 
исторические особняки, но и на все зда-
ния, нуждающиеся в ремонте. По оцен-
ке вице-мэра Марата Хуснуллина, в цен-
тре Москвы насчитывается до 200 бро-
шенных зданий.

В мэрии заявили, что подобрали уже 
шесть зданий для детсадов (конкретные 
площадки названы не были), которые 
разыграют на аукционах. При этом, вы-
ставляя на торги исторические здания, 
власти не ограничивали виды их ис-
пользования после реставрации. Одна-
ко в случае с детсадами ничего, кроме 
дошкольного учреждения, в отремон-
тированном здании открывать будет не-
льзя. На вопрос ”Ъ“, зачем тогда инвес-
торам вкладываться в ремонт, госпожа 
Сергунина дала понять, что власти счи-
тают детсады перспективным бизнесом. 
По словам чиновника, надлежащее ис-
пользование здания легко проконтро-
лировать, так как дошкольное образо-
вание является лицензируемым видом 
бизнеса. Льготная ставка для участни-
ков программы будет установлена пос-
ле приемки ремонта в детсаду санэпи-
демстанцией и Госпожнадзором.

В девелоперской MR Group ранее 
приводили данные, что реставрация 
аварийных исторических особняков 
обойдется в $2,5–10 тыс. за 1 кв. м. Од-
нако цену ремонта в детсадах эксперты 

оценивают по-разному. Один из круп-
ных девелоперов считает, что стои-
мость сравнима со строительством но-
вого здания — $5–8 тыс. за 1 кв. м. Пред-
ставитель компании «Мортон» Игорь 
Ладычук предупреждает, что в ветхом 
здании может потребоваться еще и пе-
рекладка коммуникаций. Однако ди-
ректор центра образования «Царицы-
но» Ефим Рачевский уверен, что для де-
тсадов «хватит и действующих комму-
никаций», а ремонт можно уложить и в 
$500 за 1 кв. м. Эксперт также напоми-
нает, что дошкольное обучение в России 
бесплатно и на каждого ребенка (в том 
числе воспитанника частного сада) го-
сударство ежемесячно выделяет около 
11 тыс. руб. Дополнительная плата 10–
12 тыс. руб. в месяц «на содержание ре-
бенка», по мнению господина Рачевско-
го, позволит негосударственным детса-
дам окупить затраты на ремонт за пять-
семь лет, даже с учетом коммунальных 
расходов. «Проект привлекателен»,— 
считает он. Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Москве Евгений Бунимо-
вич напоминает, что для постройки ти-
повых детсадов «по нормативам нужны 
большие территории», которых зачас-
тую в Москве нет. «Поэтому небольшие 
негосударственные сады могут помочь 
как себе, так и городу»,— уверен он.

Александр Воронов,  
Григорий Туманов

Вчера в Ставропольском краевом су-
де состоялись прения сторон по делу 
жителей Нефтекумского района, ко-
торые обвиняются СКР в подготовке 
терактов. Боевики убивали таксис-
тов, а потом закладывали в их маши-
ны бомбы, чтобы пустить следствие 
по ложному следу. Один из подсуди-
мых, Анварбек Амангазиев, супруга 
которого лишь по счастливой случай-
ности не взорвала себя на Красной 
площади Москвы, утверждал, что не 
является сторонником «джихада про-
тив неверных».

Выступившие в прениях представите-
ли прокуратуры подчеркнули, что в ходе 
судебного следствия были получены бес-
спорные доказательства вины подсуди-
мых Ислама Абдурахманова, Анварбека 
Амангазиева и Эльдара Кайболиева, ко-
торые в декабре 2009 года добровольно 
вступили в бандгруппу Рафаэля Исмаи-
лова «Ногайская степь». По данным СКР, 
амиром «Ногайской степи» Исмаилова 
лично назначил лидер северокавказских 
боевиков Доку Умаров. Целью банды бы-
ло достижение независимости Северно-
го Кавказа от России, а средством — воо-
руженный террор.

Первое преступление было соверше-
но бандитами в июле 2010 года в Ставро-
поле, когда участники группировки Та-
мерлан Гаджиев и Анварбек Амангазиев 
попытались убить лейтенанта вооружен-
ных сил Алексея Назарова. Застрелить 
свою жертву Гаджиеву не удалось — в его 
пистолете заклинило патрон (Амангази-
ев находился неподалеку на подстрахов-
ке). Потерпевший Назаров, давая показа-
ния в суде, подтвердил, что видел, как не-
знакомый ему раньше человек целился 
ему в голову.

В дальнейшем Рафаэль Исмаилов ре-
шил переключиться на более серьезные 
действия в «вооруженной борьбе с не-
верными». Для этого он разработал це-
лую схему совершения терактов с убийс-
твами водителей такси и использования 
их машин для закладки взрывных уст-
ройств в людных местах.

Так, 17 августа 2010 года в Пятигорске 
было приведено в действие взрывное ус-

тройство на центральном проспекте го-
рода. Бандиты, застрелившие накануне 
таксиста Александра Кима, припарко-
вали его автомобиль между двумя кафе, 
«Оскар» и «Кейптаун». В результате взрыва 
ранения различной степени тяжести по-
лучили 46 человек, а ущерб муниципали-
тету и гражданам составил около 40 млн 
рублей. Больших жертв удалось избежать 
благодаря случайности — террористы в 
спешке забыли добавить в бомбу 2 кг дю-
белей и ртуть. Отметим, что при подго-
товке этого теракта помощь боевикам 
оказал русский ваххабит Виталий Раздо-
будько (он и его гражданская жена Мария 
Хорошева, принявшая ислам, соверши-
ли самоподрывы в дагестанском селении 
Губден в феврале 2011 года).

30 сентября по аналогичной схеме 
был организован теракт возле кафе «Гло-
рия» на проспекте 50-летия ВЛКСМ в 
Ставрополе — в непосредственной бли-
зости от школы и детского сада. Однако 
«по техническим причинам» устройство 
не сработало — при его транспортиров-
ке, установили эксперты, нарушилась 
электросхема таймера бомбы. Единс-
твенной жертвой неудавшегося теракта 
стал водитель такси Геннадий Толбоев, 
которого застрелили из пистолета ИЖ-78, 
использованного Гаджиевым при неудач-
ном покушении на лейтенанта Назарова. 

Очередной теракт бандгруппа наме-
ревалась совершить в Железноводске ря-
дом со зданием городского ОВД 26 октяб-
ря 2010 года. Компоненты взрывного уст-
ройства были завезены заранее и храни-
лись в арендованном в Пятигорске гара-
же. Арендаторы объяснили хозяину, что 
намерены использовать помещение как 
склад для арбузов.

Вместо арбузов в гараж сложили более 
100 кг взрывчатой смеси, упакованной в 
мешки из-под стройматериалов. Поража-
ющие элементы — порядка тысячи бол-
тов и гаек разного размера, а также куски 
рубленой арматуры — были помещены 
в тайник, специально оборудованный на 
горе Развалка в окрестностях Железно-
водска. Однако в ночь на 26 октября в Не-
фтекумском районе сотрудниками ФСБ 
была проведена спецоперация, в ходе ко-

торой Рафаэль Исмаилов и Тамерлан Гад-
жиев были убиты, а их подельники Оте-
пов, Кайболиев и Амангазиев задержа-
ны на трассе Ачикулак—Буденновск. 13 
ноября еще один бандит, Абдурахманов, 
сдался правоохранительным органам, 
написав явку с повинной.

В начале 2011 года Ставропольский 
краевой суд приговорил одного из чле-
нов банды, Аслана Отепова, к 16 годам 
колонии строгого режима. Его дело рас-
сматривалось в особом порядке, пос-
кольку он с самого начала сотрудничал 
со Следственным комитетом. На нынеш-
нем процессе Отепов выступал в качест-
ве свидетеля обвинения.

Подводя итог разбирательства, пред-
ставители обвинения попросили суд на-
значить Абдурахманову, Амангазиеву и 
Кайболиеву соответственно 24, 25 и 22 
года колонии строгого режима.

Адвокаты подсудимых настаивали на 
их невиновности. Так, защита Абдурах-
манова, ссылаясь на показания осталь-
ных подсудимых, утверждала, что они 
знали друг друга как прихожане одной 
мечети. В банде он выполнял самые не-
значительные поручения, и от его дейс-
твий тяжких последствий не наступило. 
Защитники Эльдара Кайболиева настаи-
вали, что тот только подвозил знакомых, 
не зная об их преступных планах. По 
мнению адвокатов, единственное право-
нарушение, которое он совершил, — по 
просьбе Рафаэля Исмаилова хранил у се-
бя его пистолет.

Защитница Анварбека Амангазиева 
(его мусульманская жена Зейнаб Суюно-
ва по приговору Мосгорсуда осуждена на 
10 лет за подготовку к теракту на Красной 
площади 31 декабря 2010 года) сообщила 
суду, что в деле нет доказательств его учас-
тия в подготовке терактов.

Сам Амангазиев свои отношения с 
амиром Исмаиловым охарактеризовал 
как «сакральные», пояснив, что видел 
в нем большого знатока Корана. По его 
словам, идеи джихада его не привлека-
ли. Приговор по делу огласят в январе 
2013 года.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Российский союз ректоров 
(РСР) и Высшая школа эконо-
мики (ВШЭ) вчера представили 
ежегодный рейтинг вузов, осно-
ванный на количестве абитури-
ентов—победителей школьных 
олимпиад. Авторы исследования 
утверждают, что талантливая мо-
лодежь перестала стремиться в 
Москву — региональные «олим-
пиадники» все чаще выбирают 
вузы в своем субъекте РФ. Кро-
ме того, рейтинг опровергает ре-
зультаты недавнего мониторинга 
эффективности от Минобрнауки 
— вузы, попавшие в черный спи-
сок, все равно пользуются попу-
лярностью у граждан.

Представляя результаты иссле-
дования, ректор ВШЭ Ярослав Кузь-
минов пояснил, почему для рей-
тинга был выбран именно такой 
критерий: «ЕГЭ — это отбор школь-
ников по освоенным знаниям, а 
олимпиады — отбор по талантам. 
Они показывают тех, кто уже вы-
шел за пределы школьной про-
граммы». Всего в рейтинг попали 
87 вузов. По сравнению с прошлым 
годом первая пятерка практичес-
ки не изменилась (см. таблицу) — 
в ней по-прежнему представлены 
лишь московские вузы. Список воз-
главляют МГУ и ВШЭ (их позиции 
за год не изменились), за ними идут 
МФТИ (в 2011 году вуз занимал седь-
мую строчку), МГТУ им. Н. Э. Баума-
на (в прошлом году был третьим) и 
МГИМО (был шестым).

Вместе с тем авторы исследова-
ния заявляют, что зафиксирова-
ли новую тенденцию — талантли-
вые «олимпиадники» все чаще вы-
бирают региональные вузы. «Если 
раньше мы могли говорить о 40–50 
вузах с хорошей репутацией, то те-

перь их уже 70–100,— сообщил гос-
подин Кузьминов.— Это показа-
тель возрождения нашей высшей 
школы». Так, Уральский федераль-
ный университет оказался на 12-
м месте (133 «олимпиадника»), а 
Томский госуниверситет — на 14-
м месте (119 льготников). «Надо по-
нимать, что ребята на олимпиаде 
получают льготу, которая позволя-
ет поступить в любое учебное заве-
дение,— заявила ”Ъ“ генеральный 
секретарь РСР Ольга Каширина.— 
Во время олимпиад они выезжают 
в Москву, узнают больше о столице. 
Но потом все равно возвращаются 
в свой регион». Исследователи об-

ращают внимание и на Дальневос-
точный госуниверситет, который 
впервые попал в рейтинг, оказав-
шись на 48-м месте — его выбрали 
13 «олимпиадников». «Еще год на-
зад там была плохая ситуация, но 
теперь все поменялось,— сообщи-
ла госпожа Каширина.— Мы связы-
ваем это с саммитом АТЭС. Мероп-
риятие прошло (в сентябре 2012 
года.— ”Ъ“), но остался огромный 
объект с хорошей инфраструкту-
рой. К тому же нынешний губерна-
тор до этого был ректором универ-
ситета. В итоге и абитуриенты, и их 
родители поверили в качество мес-
тного образования».

Ректорское сообщество особо 
отметило факт попадания в рей-
тинг вузов, признанных неэффек-
тивными в ходе недавнего мони-
торинга Минобрнауки. Напом-
ним, что в октябре ведомство про-
вело оценку 502 российских госву-
зов (учитывался средний балл ЕГЭ 
у первокурсников, уровень инфра-
структуры и т. д.). В итоге 136 учеб-
ных заведений попали в черный 
список ведомства. Как выяснили 
авторы исследования, «олимпи-
адники» поступают в том числе и 
в «неэффективные» вузы. Так, ока-
завшийся в списке Минобрнауки 
столичный РГГУ в рейтинге, наобо-
рот, лишь укрепил позиции — под-
нявшись за год с 16-го места на 10-
е. Московский педагогический го-
суниверситет оказался на 20-м мес-
те, Алтайский госуниверситет — 
на 29-м. «Общественное доверие 
к этим вузам все равно высоко,— 
пояснила Ольга Каширина.— Это 
должно быть сигналом для минис-
терства усложнить критерии мо-
ниторинга. Сейчас там всего пять 
критериев, а мониторинг должен 
рассматривать показатели по все-
му спектру».

Александр Черных

Александру Трунову и его подручным  
пожелали долгих лет тюремной жизни
Вынесен приговор участникам группировки,  
действовавшей в Новосибирской области

В Новосибирске завершился процесс по делу 
авторитетного предпринимателя Александра 
Трунова (Трун). За участие в организованном 
преступном сообществе, убийства и прочие 
преступления он получил 22 года. Несколько 
его подручных, проходивших обвиняемыми 
на этом же процессе, приговорены в общей 
сложности к 66 годам заключения.

Во вторник Новосибирский областной суд за-
вершил рассмотрение дела лидера организован-
ного преступного сообщества (ОПС) Александра 
Трунова. Приговор судья Людмила Билюкова ог-
лашала около двух с половиной часов.

Как сообщал ”Ъ“, дело в отношении Трунова и 
его сообщников следственное управление СКР 
по Сибирскому федеральному округу возбуди-
ло в 2009 году. Он и полтора десятка его подруч-
ных были арестованы. Криминальная организа-
ция, по данным силовиков, действовала в реги-
оне почти 15 лет. Она состояла, как говорится в 
материалах расследования, из нескольких под-
разделений, в частности службы собственной бе-
зопасности, «экономического» крыла и бригады 
киллеров. Некоторые участники ОПС, согласно 
версии следствия, занимали посты даже в орга-
нах государственной власти и правоохранитель-
ных структурах. В частности, участники рассле-
дования пришли к выводу, что среди лидеров 
ОПС были отец и сын Солодкины, работавшие 
на видных постах в новосибирских городской и 
областной администрациях (дело в отношении 
их расследовалось отдельно). Следствие насчи-
тало четыре убийства, совершенных киллера-
ми этого сообщества. Самого Александра Труно-
ва обвинили в создании ОПС (ст. 210 УК РФ), бан-

дитизме (ст. 209), убийствах (ст. 105) и покушени-
ях на убийства (ст. 30 и ст. 105). Он и его подруч-
ные полностью отрицали вину и ходатайствова-
ли о рассмотрении дела с участием присяжных 
заседателей. Слушания проходили в закрытом 
для СМИ режиме. В октябре присяжные призна-

ли Александра Трунова виновным по всем пунк-
там. Причем решение об этом было принято по-
давляющим большинством голосов. 5 декабря 
старший прокурор отдела гособвинителей Ма-
рина Морковина потребовала для Труна 25 лет 
лишения свободы.

Согласно вынесенному вчера приговору, 
Александру Трунов получил 22 года и штраф в 
размере 800 тыс. руб. Длительные сроки и у учас-
тников подразделения киллеров в составе ОПС. 
Виталий Зайцев приговорен к 20 годам, Сергей 
Комарницкий — к 19, Андрей Иванов — к 18. Де-
вять лет присудили Виталию Шевцову, который, 
по данным правоохранительных органов, воз-
главлял подразделение, занимавшееся охраной 
лидеров ОПС.

Решение суда вызвало крайнее раздражение 
обвиняемых. «Такой беспредел возможен только 
в Новосибирске!» — прокричал Александр Тру-
нов. Он намерен обжаловать решение суда. 

Обвинительный приговор Трунову повлия-
ет и на решение по делу в отношении вице-мэ-
ра Новосибирска Александра Солодкина и его 
отца, бывшего советника губернатора Алексан-
дра Солодкина-старшего, которые обвиняются 
в участии в этом же ОПС. Их дело сейчас также 
рассматривается в областном суде. Ст. 90 УПК РФ 
(преюдиция) предусматривает, что эпизоды, со-
держащиеся во вступившем в законную силу су-
дебном решении, являются не требующими до-
казательств установленными фактами по дру-
гим делам, касающимся того же события или со-
става преступления.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Александр Трунов был приговорен  
к 22 годам строгого режима   
фото татьяны КравченКо

В какие вузы поступали победители школьных олимпиад 
Положение	 Учебное	заведение	 Положение	
в	2012	году	 	 в	2011	году
1 МГУ имени Ломоносова 1

2 Высшая школа экономики 2

3 МФТИ 7

4 МГТУ имени Баумана 3

5 МГИМО 6

6 Сибирский федеральный университет 5

7 Санкт-Петербургский национальный исследовательский 9 
 университет информационных технологий, механики и оптики

8 МИФИ 10

9 Финансовый университет при правительстве РФ 12

10 РГГУ 16

Вчера Минобрнауки объявило об увольнении ректора Россий-
ского государственного торгово-экономического университета 
(РГТЭУ) Сергея Бабурина. Напомним, студенты РГТЭУ на прошлой 
неделе объявили бессрочную забастовку из-за того, что их 
университет попал в список неэффективных вузов. В министерс-
тве в ответ поясняли, что у РГТЭУ были самые плохие показатели 
среди вузов в Москве. Впоследствии министр образования 
Дмитрий Ливанов сообщил, что РГТЭУ будет присоединен к более 
престижному университету имени Плеханова. На состоявшейся 
вчера встрече со студентами вуза заместитель министра образо-
вания Александр Климов зачитал приказ об увольнении господина 

Бабурина и назначении на пост главы РГТЭУ проректора универ-
ситета имени Плеханова Андрея Шкляева. Учащиеся встретили 
сообщение гулом, а затем забаррикадировали помещение 
ректората, не позволив пронести документы о назначении госпо-
дина Шкляева. В студсовете РГТЭУ заявили ”Ъ“, что забастовка 
будет продолжаться, пока Минобрнауки не отменит реорганиза-
цию вуза. В свою очередь, Сергей Бабурин обещал обжаловать 
увольнение. По его словам, министерство не предлагало ему 
должности в объединенном вузе. Господин Бабурин заявил ”Ъ“, 
что поддерживает продолжение забастовки, но отверг предполо-
жение, что именно он был ее инициатором. Илья	Шепелин
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В начале 2011 года регио-

нальное управление СК отка-
зало в возбуждении уголовного 
дела в отношении депутата по 
этому поводу. В постановлении 
указывается, что пока «данных 
о совершении Михеевым О. Л. 
противоправных либо незакон-
ных действий» не имеется.

Сам Олег Михеев все об-
винения отверг, заявив, что 
по делу ВгМЗ вынесено «по-
рядка 40 судебных решений», 
подтверждающих законность 
его действий. А в ситуации 
с Промсвязьбанком «все пере-
вернуто с ног на голову», уверен 
депутат: «К сожалению, в своих 
действиях СК руководствуется 
только материалами одной сто-
роны конфликта — данными, 
представленными сенатором 
и владельцем Промсвязьбанка 
Дмитрием Ананьевым. Причи-
на одна — нежелание Ананьева 
отдавать долг в размере тех са-
мых 2,1 млрд руб.». «О том, что 
структуры, которые возглавлял 
Михеев, находятся в конфлик-
те с одним из банков, давно из-
вестно. Но это был гражданско-
правовой спор, а сейчас его пы-
таются перевести в уголовную 
плоскость»,— заявил ”Ъ“ замес-
титель главы думской фракции 
справороссов Михаил Емелья-
нов, отметив, что у Олега Ми-
хеева всегда были острые от-
ношения с волгоградским гу-
бернатором. «Преступников 
мы не защищаем, но позволять 
сводить коммерческие или по-
литические счеты мы не бу-
дем»,— заключил господин 
Емельянов.

Депутат Госдумы от КПРФ Кон-
стантин Ширшов также оказал-
ся причастен к громкому сканда-
лу. По данным СКР, в мае 2011 го-
да руководитель протокольного 
отдела «Справедливой России» 
Леонид Карагод предложил биз-
несмену Александру Черникову 
помочь с включением его в спи-
сок кандидатов от «Единой Рос-
сии» на выборах в Госдуму. За 
проходное место в списке госпо-

дин Карагод запросил €6,5 млн, 
а когда бизнесмен согласился, 
в дело включились помощник 
депутата Госдумы прошлого со-
зыва от «Справедливой России» 
Константина Бесчетнова Влади-
мир Мясин и Вадим Гуржий. Пос-
ледний, по словам бизнесмена, 
обладал связями в кремлевской 
администрации, где и формиро-
вались списки. После несколь-
ких встреч, на которых присутс-
твовал и депутат Ширшов, це-
на вопроса выросла до €7,5 млн, 
и бизнесмен в итоге решил обра-
титься в ФСБ. 7 июля в гостини-
це «Националь» при получении 
аванса в 66 млн руб. ФСБ задер-
жала господина Мясина. Депута-
та Ширшова там же задерживать 
не стали, поскольку он обладал 
иммунитетом. Затем были за-
держаны господа Карагод и Гур-
жий. Всем им СКР предъявил об-
винения по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (покушение на мошенни-
чество). Владимир Мясин и Ле-
онид Карагод признали вину 
и заключили досудебное согла-
шение о сотрудничестве с про-
курором, сообщив, что органи-
затором аферы являлся Конс-
тантин Ширшов, которому яко-
бы и предназначалась большая 
часть денег. Господин Мяснин 
приговорен к трем годам заклю-
чения, а господин Карагод — 
к двум годам и шести месяцам 
колонии общего режима.

Депутат Госдумы, секретарь 
ЦК КПРФ по оргработе Валерий 
Рашкин заявил ”Ъ“, что все пре-
тензии к депутату Ширшову по-
ка были только на уровне «бол-
товни», а документы во фракцию 
не поступали. «Я когда услышал 
об этом, у меня волосы дыбом 
встали — как коммунисты мо-

гут продавать места от ”Единой 
России“?! — возмутился депутат, 
глава юрслужбы КПРФ Вадим 
Соловьев.— Это заказ на то, что-
бы коммунистов запрессовать 
и поставить на место». Вадим Со-
ловьев не исключил, что в защи-
ту депутата придется «пикетиро-
вать администрацию президен-
та и покинуть заседание Госду-
мы»: «Этот беспредел даже нор-
мальную парламентскую оппо-
зицию радикализирует по пол-
ной программе».

У Олега Михеева «серьезные 
финансовые оппоненты, кото-
рым по силе постоянно буди-
ровать вопросы, на которые 
СК вынужден реагировать», 
отмечает политтехнолог Евге-
ний Сучков. «Что касается ком-
муниста, КПРФ как монолит-
ная протестная сила, какой 
она остается в массовом созна-
нии, не устраивает власть»,— 
уверен эксперт. Напомним, за 
первый год работы Думы шес-
того созыва палата голосами 
«Единой России» и ЛДПР уже 
лишила неприкосновенности 
коммуниста Владимира Бессо-
нова (обвиняется в нападении 
на полицейского на несанкци-
онированном митинге), а по 
подозрению в совмещении 
депутатской и предпринима-
тельской деятельности манда-
та был лишен справоросс Ген-
надий Гудков.

Максим Иванов, 
Николай Сергеев; 
Валерия Воронцова, 
Волгоград

Депутатов ждут дела,  
несовместимые с Думой
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Арина Бородина

Рейтинги телегода
Для начала надо заметить, что календар-
ный год на телевидении — это как раз се-
редина пройденного пути. Телевидение 
живет сезонами: с сентября по май-июнь, 
когда у экранов большая часть тех, кто вхо-
дит в понятие «телевизионная аудитория». 
А Новый год — это экватор.

Тем не менее в конце года принято 
подводить разные итоги, и вроде бы логич-
нее времени этому не найти. Итак, какие 
итоги в 2012-м, без учета последней неде-
ли уходящего года?

Среди всех зрителей старше 18 лет 
(18+ — это основная категория, где конку-
рируют между собой каналы большой 
тройки) первое место в 2012 году у канала 
НТВ. О чем свидетельствуют почти все 
еженедельные графики в рубрике «Теле-
лидеры». НТВ — безоговорочный лидер 
с точки зрения среднесуточной доли ауди-
тории. И в Москве, и в других городах 
страны у него первое место по количеству 
зрителей. С 1 января по 23 декабря доля 
НТВ в Москве — 15,3% , общероссийский 
показатель канала составил 14,7%. И если 
в Москве за этот год доля у НТВ выросла, 
то общероссийский показатель немного 
уменьшился, но все равно НТВ на первом 
месте. На втором — «Первый канал». 
В Москве его доля за этот же период со-
ставила 12,6%. Общероссийская — 
14,3%. Замыкает первую тройку каналов 
«Россия 1». В Москве этот госканал с 1 ян-
варя по 23 декабря смотрело 11,9% зри-
телей, по стране в целом — 13,8%. 

Самое заметное падение общерос-
сийской доли за этот период в 2012 году 
в первой тройке было у «Первого канала»: 
с 17,4% (с 1 января по 23 декабря 2011 го-
да) до 14,3%. Хотя по итогам телесезо-
на-2011/12 канал сохранял лидерство по 
стране. А в Москве «Первый» заканчивал 
сезон на равных с НТВ. С учетом того что 
НТВ с нового года собирается менять (как 
минимум корректировать) свою концеп-
цию, будет любопытно наблюдать, кто в ка-
ком качестве выйдет из телесезо-
на-2012/13.

Канал «Россия 1» тоже немало поте-
рял в своих рейтингах: его доля с 1 янва-
ря по 23 декабря в 2011 году по стране 
составила 15,9%, сейчас за этот же пе-
риод — 13,8%.

Впрочем, рейтинги 31 декабря, когда 
все зрители распределяются между двумя 
госканалами — «Первым» и «Россия 1»,— 
могут внести свои коррективы в оконча-
тельный расклад сил уходящего года.

Что касается второй тройки кана-
лов — СТС, ТНТ и РЕН ТВ,— то и здесь 
есть отличия в результатах по сравнению 
с прошлым годом. У СТС рейтинги снизи-
лись. В своей целевой аудитории с 6 до 
54 лет с 1 января по 23 декабря канал 
собрал 9,3% аудитории, за прошлый год 
этот показатель составил 10,4%. Но с ян-
варя СТС переходит на другую целевую 
аудиторию — от 10 до 45 лет. И сезон бу-
дет заканчивать уже в том числе и с новы-
ми зрителями. 

У ТНТ рейтинги выросли (и это тоже не 
новость): среди всех зрителей канала от 
14 до 44 лет доля аудитории увеличилась 
с 12,6% в 2011 году до 13,3% в 2012-м.

У РЕН ТВ еще более заметный рост 
показателей за этот год. В 2011-м у кана-
ла среди зрителей от 25 до 59 лет доля 
аудитории была 5,1%. А с 1 января по 
23 декабря 2012 года этот показатель 
вырос уже до 5,9%.

Но самыми впечатляющими результа-
тами года с точки зрения роста доли теле-
визионной аудитории являются рейтинги 
«Пятого канала». Он почти вплотную при-
близился к РЕН ТВ. Если с 1 января по 
23 декабря «Пятый канал» среди зрителей 
от 25 до 59 лет смотрело 3,3%, то за этот 
же период 2012 года доля выросла аж до 
5,4%. Что такое рывок от 2% аудитории 
к 5%, знает любой телепродюсер. С точки 
зрения цифр — результат впечатляющий.

За этот год снизились показатели «ТВ 
Центра», почти без изменений рейтинги 
«России 24», «Культуры», MTV, 2х2. В раз-
ной степени увеличилось количество зри-
телей «ТВ-3», «России 2», «Домашнего», 
«Звезды», «Перца».

Что касается телевизионных проектов 
2012 года. Королем эфира в уходящем го-
ду был, конечно, футбол. Несчастливый 
для нас чемпионат Европы. На первом 
месте среди всех трансляций и телепро-
ектов года — матч сборных России 
и Польши, который проходил в Варшаве 
12 июня. Для обеих стран эта игра была, 
наверное, больше, чем матч, и больше, 
чем футбол. В России матч смотрело ре-
кордное количество телезрителей. Пря-
мая трансляция на «Первом канале» соб-
рала 44,6% зрителей в Москве (рейтинг 
16,3%) и почти 40% аудитории в других го-
родах страны (рейтинг 13%). Матч России 
и Чехии на «России 1» смотрело 39% зри-
телей в Москве и 37,6% в других городах. 
А последнюю игру, где сборная России 
проиграла Греции, по телевизору на «Пер-
вом» смотрело 42% москвичей и 37% об-
щероссийской аудитории.

Самой популярной программой года 
в стране с 1 января по 23 декабря — это 
второе место в топ-20 — вновь остается 
ток-шоу «Пусть говорят» на «Первом кана-
ле». Андрей Малахов со своей передачей 
по-прежнему собирает у экрана подавля-
ющую часть общероссийской аудитории — 
в среднем более четверти всех включаю-
щих сегодня телевизор. В топ-20 попал вы-
пуск от 10 января. Это бенефис певца Ви-

таса. Его посмотрело более 30,5% телеви-
зионной аудитории, или каждый десятый. 
Вообще «Пусть говорят» — это какое-то 
национальное телевизионное явление, 
к которому можно относиться как угодно, 
можно сколько угодно возмущаться и кри-
тиковать, но его по-прежнему продолжает 
смотреть гигантское количество людей. 
Если посмотреть на топ-20 телепроектов, 
в котором указаны лидеры года (все выхо-
ды, а не один с максимальным показате-
лем), то выпуски «Пусть говорят» занимают 
сразу… 12 мест из 20, где минимальный 
показатель доли аудитории — 26%. Это 
уже больше чем программа, это диагноз.

В топ-10 самых популярных проектов 
2012 года с точки зрения предпочтений 
российских телезрителей также вошли 
фильм, показанный 9 мая на «Первом ка-
нале» «Снайпер-2. Тунгус» (доля 35,2%), 
фильм на все времена — «Москва слезам 
не верит» Владимира Меньшова (его 
в день президентских выборов 4 марта 
смотрело на «Первом канале» 28,4% зри-
телей), программа «Время» (доля аудито-
рии выпуска от 16 октября 26,7%), сериал 
«Ласточкино гнездо» на канале «Рос-
сия 1» (его максимальный показатель 
в январе составил 26,6%).

Отдельно стоит сказать о финише 
президентской кампании в эфире госка-
налов. Как известно, рейтинги не дают от-
вета на вопрос об отношении к тому или 
иному явлению, человеку, процессу, но 
они свидетельствуют об интересе и тем 
самым фиксируют настроения телевизи-
онной аудитории. Так вот, на четвертом 
месте по итогам 2012 года по стране — 
«Выборы президента России» на «Пер-
вом канале». Информационный блок, ко-
торый вышел 4 марта в прямом эфире 
в 20:50, где стали известны первые ре-
зультаты голосования на президентских 
выборах, смотрело 28,5% зрителей, или 
каждый десятый. Каждый из включивших 
телевизор ждал наверняка ответа на свой 
вопрос: «с каким отрывом победил Пу-
тин?» или «сколько Путину накидали?». 
Резоны были у каждого свои, но в любом 
случае «Первый канал» 4 марта около 
21:00 явно включили даже те, кто давно 
не является целевой телевизионной ауди-
торией. То же самое — и с президентски-
ми дебатами. На «России 1» чрезвычайно 
высокими были рейтинги у дискуссии 
между Владимиром Жириновским и Ми-
хаилом Прохоровым. И это тоже выбор 
и внимание не только телевизионной ау-
дитории, а тех, кто давно ушел в сеть или 
вовсе выключил телевизор. Внимание 
последних явно завоевал тогда кандидат 
Прохоров, который должен быть чрезвы-
чайно признателен государственному те-
левидению за свою широкую популяриза-
цию в период парламентских и особенно 
президентских выборов. Дебаты Прохо-
ров—Жириновский на «России 1» пос-
мотрело 26,2% телеаудитории, или каж-
дый десятый. Причем внимание к этим 

двум телеформатам президентской кам-
пании на «Первом» и «России 1» было 
одинаково высоким как со стороны моск-
вичей, так и со стороны жителей других 
городов страны. Весьма показательная 
характе ристика. 

Отдельно стоит сказать еще о трех по-
пулярных проектах года. Традиционно ак-
тивно смотрят все жители страны парад 
Победы на Красной площади 9 мая. И по-
давляющее число всегда на «Первом кана-
ле»: 44,5% зрителей в Москве (рейтинг 
12,9%) и 36% в других городах (9,4%). Еще 
один традиционный телехит — «Евровиде-
ние». Второе место «Бурановских бабу-
шек» в эфире канала «Россия 1» собрало 
у экранов тоже огромный процент теле-
зрителей. Но трансляция конкурса евро-
пейской песни из Баку попала только в топ-
20 по итогам года в Москве: здесь это пя-
тое место с максимальной долей 47,7% 
и рейтингом 12,1%. В топ-20 по стране 
«Евровидение» не вошло: доля 40,5% 
с рейтингом 8,5%. 

И совсем немного не дотянуло до топ-
10 по стране лучшее шоу этого года — «Го-
лос» на «Первом канале», которое впервые 
за долгое время смотрела и та часть зрите-
лей, которая давно ушла от телеэкранов. 
У «Голоса» 11-е место среди самых попу-
лярных проектов года. Его предпоследний 
выпуск от 21 декабря собрал у телеэкра-
нов 26% аудитории с рейтингом 10%. Но 
впереди финал. 29 декабря «Голос» завер-
шится со сквозным прямым эфиром на 
всю страну, где именно зрители своим го-
лосованием будут определять финалистов 
этого музыкального конкурса. И шансы 
«Голоса» установить более высокий рей-
тинговый рекорд высоки.

Вообще, если посмотреть на двадцат-
ку самых рейтинговых проектов с 1 января 
по 23 декабря 2012 года, то через все по-
пулярные трансляции, программы, филь-
мы и сериалы, главные каналы страны 
представлены так: «Первый канал» — 
12 мест из 20, у «России 1» и НТВ — по че-
тыре места. Госканал кроме футбола, де-
батов, сериала «Ласточкино гнездо» пред-
ставлен еще и шоу «Юмор года» (от 1 янва-
ря). А у НТВ, лидера по охвату телевизион-
ной аудитории 2012 года, в топ-20 четыре 
сериала: «Чужой район», «Шеф», «Ментов-
ские войны-5» и «Ментовские войны-6». Их 
единодушно смотрели и москвичи (в сто-
лице, кстати, рейтинги даже выше, чем по 
стране в целом) и жители других городов. 
Стартовавший на последней неделе уходя-
щего года сериал НТВ под названием «Ле-
гавый» тоже имеет все шансы стать ре-
кордсменом рейтингов в 2012-м. Такой 
вот был телезрительский год в цифрах.

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
ЗА 2012 ГОД (С 1 ЯНВАРЯ ПО 23 ДЕКАБРЯ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

14,3

13,8

14,7

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ ЗА 2012 ГОД 
(С 1 ЯНВАРЯ ПО 23 ДЕКАБРЯ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

9,3

13,3

5,9

Самые популярные  телепроекты 2012 года 
(с 1 января по 23 декабря) на основных телеканалах  
Место  Канал, название программы (дата эфира) Рейтинг  Доля  
в рейтинге  (%) (%)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»  
1 Чемпионат Европы по футболу-2012.  13 39,8
 Польша—Россия (12.06)
2 Ток-шоу «Пусть говорят» с Андреем Малаховым (10.01) 12,4 30,5
3 «Снайпер-2. Тунгус». Художественный фильм (9.05) 12,3 35,2
4 Выборы президента России. Информационный канал (4.03) 11,7 28,5
5 «Москва слезам не верит». Художественный фильм (4.03) 10,9 28,4
 «РОССИЯ 1»  
1 Футбол. Чемпионат Европы 2012. Россия—Чехия (8.06) 10,3 37,6
2 Выборы 2012. Дебаты.  10,3 26,2 
 Михаил Прохоров—Владимир Жириновский (28.02)
3 Сериал «Ласточкино гнездо» (12.01) 10,1 26,6
4 «Юмор года» (1.01) 9,5 24,1
5 «В ожидании весны». Художественный фильм (9.12) 9,2 24,4
 НТВ  
1 Сериал «Чужой район» (1.03) 9,8 22,9
2 Сериал «Ментовские войны-6» (22.03) 9,6 27,8
3 Сериал «Шеф» (21.06) 9,6 23,5
4 Сериал «Карпов» (10.10) 9,3 29,8
5 Сериал «Паутина-5» (17.01) 9,3 25,7
 СТС  
1 «Шрек. Страшилки». Мультфильм (2.01) 6,7 16,1
2 «Три богатыря и Шамаханская царица». Мультфильм (2.01) 6,5 16
3 «Илья Муромец и Соловей разбойник». Мультфильм (3.01) 6,2 15,7
4 «Принц Персии: пески времени». Художественный фильм (22.01) 6,2 14,8
5 «2012». Художественный фильм (27.10) 5,5 15,4
 ТНТ  
1 Шоу «Битва экстрасенсов» (9.01) 6,8 17,7
2 «Интерны. История болезни». Документальный фильм (12.06) 5 13,9
3 «Гарри Поттер и принц-полукровка». Художественный фильм (25.11) 4,9 11,6
4 Сериал «Интерны» (22.10) 4,8 12,2
5 «Комеди клаб» (9.01) 4,8 11
 РЕН ТВ  
1 Сериал «Боец» (15.04) 4,2 11,7
2 Сериал «Слепой-2» (25.03) 4 12
3 «День космических историй». Документальный цикл (8.05) 3,8 13,3
4 Сериал «Хозяйка тайги» (18.03) 3,7 9,5
5 «Неделя с Марианной Максимовской» (10.03) 3,6 9,4
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

1 января –23 декабря

Депутату Михееву, 
 который пять лет на
зад уже задерживал
ся по подозрению 
в  пособничестве ук
лонению от уплаты 
 налогов в особо круп
ном размере, снова 
грозит уголовное 
 преследование   
фото Дмитрий рогулин/ 

фото итАр-тАСС

Вчера в Нальчике было совер
шено второе за последний 
месяц громкое убийство, 
жертвой которого стал ректор 
КабардиноБалкарского го
сударственного аграрного 
университета Борис Жеру
ков, одновременно возглав
лявший фракцию «Единой 
России» в местном парламен
те. Предполагается, что пре
ступление могли исполнить 
те же боевики, которых ра
зыскивают за убийство мест
ного тележурналиста Казбека 
Геккиева.

Как сообщили ”Ъ“ в правоох-
ранительных органах респуб-
лики, убийство 54-летнего Бо-
риса Жерукова произо шло око-
ло 11 часов утра. Двое неизвес-
тных под видом обычных сту-
дентов через вахту прошли 
в здание ректората вуза и под-

нялись на третий этаж к прием-
ной ректора. Здесь на их пути 
попыталась встать секретарша 
господина Жерукова, но она не 
стала помехой для киллеров, ко-
торые ворвались в кабинет рек-
тора и дважды выстрелили ему 
в голову из пистолета калибра 
9 мм. От полученных ранений 
руково дитель вуза скончался 
на месте, а нападавшие скры-
лись в неизвестном направле-
нии. На территории республи-
ки был объявлен план «Пере-
хват», однако он не дал никаких 
результатов.

По данному факту следствен-
ные органы возбудили уголов-
ное дело по двум статьям УК 
РФ — 105-й (убийство) и 222-й 
(незаконный оборот оружия). 
Чуть позже оно было передано 
следователям Северо-Кавказ-
ского главка СКР, а ход его рас-

следования под личный конт-
роль взял руководитель Следс-
твенного комитета Александр 
Бастрыкин. В Нальчик также на-
правлена группа опытных сле-
дователей из Москвы, которые 
должны будут помочь местным 
криминалистам. 

Примерно через час пос-
ле того, как стало известно об 
убийстве, на место происшес-
твия прибыл глава Кабардино-
Балкарии Арсен Каноков, кото-
рый также взял расследование 
дела под свой контроль. Он на-
звал данное преступление «ци-
ничным» и «хладнокровным», 
а также «зверским поступком, 
который сложно объяснить 
с человеческой точки зрения». 
Целью тех, кто его совершил, 
господин Каноков назвал по-
сеять панику и заставить всех 
бояться. «Это, конечно, вызов 
обществу и, наверное, также 
следствие того, что проводит-
ся определенная работа по на-
ведению порядка, и мы ее про-
должим. Будем усиливать ме-
ры. Надо искоренить эту зара-
зу»,— подчеркнул глава КБР.

Кроме того, господин Кано-
ков вчера провел экстренное 
совещание с руководителями 
силовых структур республи-
ки и потребовал от них в крат-
чайшие сроки раскрыть убийс-
тво ректора Аграрного универ-
ситета.

О том, что целью убийц бы-
ла дестабилизация ситуации 
в КБР, вчера заявили и однопар-
тийцы господина Жерукова. 
«Это все проявления активнос-
ти тех сил, которые хотят деста-
билизировать ситуацию в Ка-
бардино-Балкарии. Они пыта-
ются наносить удары по пуб-
личным уважаемым людям»,— 
заметил, в частности, замести-
тель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Сергей Железняк.

Сейчас следователи рас-
сматривают несколько версий 
убийства господина Жерукова, 
который, помимо того, что воз-
главлял вуз, который совсем 
недавно был преобразован из 
Сельхозакадемии в Аграрный 

университет, также являлся ру-
ководителем фракции «Единой 
России» в парламенте Кабарди-
но-Балкарии. Не исключено, 
что преступление связано как 
с политической деятельностью 
господина Жерукова, так и с его 
работой на посту ректора.

В то же время силовики не 
сбрасывают со счетов и версию 
о том, что к убийству руководи-

теля крупнейшего вуза респуб-
лики могут быть причастны 
и участники местного бандпод-
полья. 

По некоторым данным, на за-
писях с камер видеонаблюде-
ния, изъятых в ректорате уни-
верситета, оперативники обна-
ружили человека, очень похо-
жего на одного из главарей мес-
тных боевиков — Зейтуна Бози-
ева. Между тем его уже разыски-
вают по подозрению в соверше-
нии другого не менее громкого 
убийства — ведущего республи-
канского отделения ВГТРК Каз-
бека Геккиева, произошедше-
го всего три недели назад. В СКР 
вчера подтвердили, что в деле об 
убийстве ректора появились по-
дозреваемые, но от подробных 
комментариев воздержались.

Тимур Самедов,  
Нальчик

Убийца из розыска
В расстреле руководителя фракции «Единой России» подозревают боевика,  
убившего три недели назад журналиста

К о Н т Е К с т Б л о Г Е Р  Н а В а л ь Н ы й  о Б В и Н и л  Е Д и Н о Р о с с а  Ж Е л Е з Н я К а  В  Н Е П ат Р и о т и ч Н о с т и

Оппозиционер Алексей Навальный вчера в своем блоге процити-
ровал высказывания вице-спикера Госдумы Сергея Железняка 
(«Единая Россия») о «ценностных ориентирах, любви к Родине 
и патриотизме», которые должны «формироваться с детства». 
 Несмотря на это, как утверждает блогер, три дочери господина 
Железняка учатся за границей — в Великобритании и Швейцарии. 
Алексей Навальный ссылается также на задекларированные 
 депутатом автомобили Chrysler Prowler стоимостью 5,5 млн руб., 
Lexus RX 350 (2,8 млн руб.), а также две квартиры общей площа-

дью 437,6 кв. м. По подсчетам блогера, ежегодно депутат также 
платит за обучение дочерей 4,3 млн руб., хотя его официальный 
доход за 2011 год составил 3,5 млн руб. 

Сергей Железняк вчера заявил, что «даже простой анализ со-
держания этого опуса говорит о беспочвенности упреков и обвине-
ний». По его словам, он никогда «не был бессребреником», а уходя 
в Госдуму с должности управляющего директора компании News 
Outdoor, получил «выходное пособие в размере нескольких десят-
ков миллионов рублей», что было отражено в декларации 2007 го-

да. «Ничего плохого и непатриотичного» в том, что дочери учатся за 
рубежом, единоросс не видит: «Получат образование, приедут до-
мой и будут полезны стране в том качестве, в котором захотят». 
Патриотизм, по его словам, «не в том, чтобы ходить в лаптях, плести 
лозу» и «слушать только балалайку». «Задача Навального была, как 
обычно, создать информационный шум, не разобравшись, из при-
нципа считая всех, кто не с ним, врагами и объясняя последующий 

”содержательный пшик“ ”ужасами кровавого режима“»,— уверен 
Сергей Железняк. Отдел политики

следствие не исклю
чает, что ректора Ка
бардиноБалкарского 
государственного аг
рарного университета 
им. В. М. Кокова Бори
са Жерукова (на сним
ке) убили те же боеви
ки, что и местного те
лежурналиста Казбека 
Геккиева   
фото риА ноВоСти

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Об итогах новогодней ночи 
и о том, что и как смотрели 
российские зрители с 31 декабря 
по 9 января, ”Ъ“ расскажет 
в выпуске «Телелидеров» 
16 января.
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Власти Венесуэлы объявили, 
что в состоянии здоровья пре-
зидента Уго Чавеса, ранее пе-
ренесшего серьезную опе-
рацию по удалению раковой 
опухоли, наблюдается «лег-
кое улучшение». Это заявле-
ние призвано выбить почву из-
под ног оппозиции, выступаю-
щей за признание президен-
та недееспособным и прове-
дение новых выборов. Вместе 
с тем максимум, на что оппо-
ненты Чавеса пока могут рас-
считывать,— это перенос да-
ты его инаугурации с 10 янва-
ря на более поздний срок. 

Слухи о том, что запланиро-
ванную на 10 января церемо-
нию инаугурации Уго Чавеса 
придется отложить на неопре-
деленное время, ходят уже око-
ло двух недель. 11 декабря ку-
бинские врачи провели новую 
операцию по удалению рако-
вой опухоли у лидера Венесу-
элы, продолжавшуюся около 
шести часов. Не обошлось без 
постоперационных осложне-
ний: у Чавеса началось воспале-
ние дыхательных путей.

В канун Рождества во всех 
церквях Венесуэлы состоялись 
мессы за здоровье президента. 
Прошли они и в других странах 
Латинской Америки, а также в 
Москве: в воскресенье на служ-
бе в католическом соборе Непо-
рочного Зачатия Пресвятой Де-
вы Марии священник Даниеле 
Солаццо призвал прихожан по-
молиться за венесуэльского ли-
дера, «широко известного в ми-
ре помощью бедным и усилия-
ми по преодолению социально-
го неравенства».

В понедельник вечером ми-
нистр связи и информации Ве-
несуэлы Эрнесто Вильегас со-
общил, что в состоянии здоро-
вья Чавеса наблюдается «легкое 
улучшение». По его словам, ли-
дер боливарианской револю-
ции вернулся к работе и «пос-
тоянно получает информацию 
о ситуации в стране». Господин 
Вильегас сообщил, что Уго Ча-
вес провел анализ результатов 
состоявшихся 16 декабря в Ве-
несуэле региональных выбо-
ров, высказал свои мысли по 
поводу бюджета страны на 2013 

год и «остался особо доволен» 
предоставленной ему статис-
тикой по темпам строительства 
жилья.

Заявление министра экспер-
ты связывают с грядущей цере-
монией инаугурации Уго Чаве-
са, в октябре переизбравшегося 
на третий срок. Врачи советуют 
президенту соблюдать полный 
покой, так что перелет из Гава-
ны в Каракас для него сейчас не-
желателен. В связи с этим ана-
литики предполагают, что тор-
жественная церемония может 
состояться в посольстве Венесу-
элы на Кубе. Другие варианты 
— перенос даты инаугурации 
на более поздний срок или про-
ведение досрочных выборов.

Согласно 233-й статье конс-
титуции Венесуэлы, перевыбо-
ры главы государства возмож-
ны в случае «полного отсутс-
твия» ранее победившего кан-
дидата. Под этой формулиров-
кой, в частности, подразумева-
ются добровольное отречение 
политика, его смерть и (что на-
иболее актуально в данной си-
туации) установленная врача-

ми физическая или умственная 
неспособность исполнять свои 
обязанности. Именно о возмож-
ности такого варианта в послед-
ние дни говорили венесуэль-
ские оппозиционеры.

Вместе с тем, как был вынуж-
ден накануне признать лидер 
оппозиции Энрике Каприлес, 
основной закон предусматри-
вает «временное отсутствие» из-
бранного президента. И в таком 
случае кандидат сможет при-
нести присягу позднее, только 
не перед Национальной ассам-
блеей, а перед Верховным су-
дом. При этом никаких ограни-
чений по времени не устанав-
ливается. 

Таким образом, по закону 
Уго Чавес может оставаться на 
Кубе столько времени, сколь-
ко ему потребуется. Избежать 
досрочных выборов лидер бо-
ливарианской революции смо-
жет просто: для этого его сорат-
ники должны продолжать заяв-
лять о том, что он поправляется 
и уже вернулся к работе на бла-
го страны.

Павел Тарасенко

Уго Чавес не спешит  
на третий срок
Его инаугурацию могут перенести

официальное 
мнение
Словакия и Чехия упрощают 
режим для россиян

Словакия и Чехия упрощают условия получения  
многократной шенгенской визы для россиян.  
Отныне Словакия будет выдавать гражданам РФ 
шенгенские многократные визы на два года, а срок 

оформления документов на визу в эту страну сокра-
тится до нескольких дней.

О том, что Словакия намерена сама, не дожида-
ясь завершения переговоров между РФ и ЕС, облег-
чить визовый режим для россиян, словацкий министр 
иностранных дел, вице-премьер Мирослав Лайчак 
объявил во время визита в Москву во второй декаде 
декабря. «В Словакию приезжает все больше турис-
тов из России. Катаются на лыжах, развивается кор-
поративный лечебный туризм. Мы заинтересованы  
в том, чтобы сделать Словакию еще более привлека-
тельной для граждан РФ. И нашли в рамках Шенген-
ских правил возможности для того, чтобы облегчить 
им приезд в нашу страну. Сейчас Словакия не выдает 
многократные визы для российских туристов, но ско-

ро будет. Кроме того, мы намерены открыть в Рос-
сии несколько визовых центров — это тоже облегчит 
процесс получения виз, особенно для тех, кто живет 
вдали от наших дипучреждений»,— заявил Мирослав 
Лайчак в интервью ”Ъ“ (см. номер за 17 декабря). 
И вот теперь Словакия начинает выдавать многократ-
ные визы на два года, а визовые центры, по словам 
господина Лайчака, надеется открыть «в течение бу-
дущего года».

Чехия начнет выдавать гражданам РФ годовые 
мультивизы с 1 января 2013 года. Такая возможность 
будет у россиян, которые планируют поехать в Чехию  
с целью туризма или лечения, если они уже получили 
как минимум две однократные шенгенские визы или 
одну многократную. «Интерфакс», Олег Зорин

мировая политика
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Индекс международной безопасности повысился до 2771 пункта. В Сирии армия отразила натиск мятежников на подступах к 
городам Хама, Дамаск и Алеппо. Совбез ООН продлил мандат миротворческого контингента для наблюдения за прекращением 
огня между Сирией и Израилем на Голанских высотах. В Египте состоялся второй этап референдума по новой конституции, 
большинство избирателей поддержали новый основной закон. В Центральноафриканской республике повстанцы захватили 
стратегический город Кабо. В Индии массовые акции протеста с требованием усилить меры по защите женщин переросли в 
столкновения с полицией, есть пострадавшие. Совбез ООН санкционировал ввод войск африканских государств в Мали с целью 
изгнания исламистов с севера страны. Теракты произошли в Пакистане, Ираке, Сирии. В Италии премьер Марио Монти подал в 
отставку; парламент страны распущен. Греция получила от ЕС второй кредитный транш.

Сирийская оппозиция отвер-
гла план мирного урегулиро-
вания, предложенный нака-
нуне спецпосланником ООН 
и Лиги арабских государств 
Лахдаром Брахими. Ее не ус-
траивает, что один из пунктов 
плана еще на два года остав-
ляет Башара Асада на посту 
президента, пусть и с урезан-
ными полномочиями. По мне-
нию экспертов, оппозицио-
неры хотят сорвать диалог и 
сбросить режим Асада воен-
ным путем с помощью вне-
шней силы. Спровоцировать 
иностранное вмешательство 
должны обвинения властей 
Сирии в применении хими-
ческого оружия.

«Оппозиция не хочет, чтобы 
Асад провел хотя бы один лиш-
ний день на посту президен-
та,— объявил вчера лидер На-
циональной коалиции сирийс-
ких революционных и оппози-
ционных сил Ахмед Муаз аль-
Хатыб.— Любое политическое 
решение, которое предусмат-
ривает сохранение власти за 
Башаром Асадом, является не-
приемлемым».

План, который Лахдар Бра-
хими привез в Дамаск накану-
не, подразумевает формиро-
вание правительства нацио-
нального единства из предста-
вителей властей и оппозиции. 
Президент Башар Асад может 
остаться на своем посту вплоть 
до истечения полномочий в 
2014 году. Его полномочия и 
обязанности на этот срок бу-
дут сведены к протокольным, 
а в следующих выборах главы 
государства он участвовать не 
сможет. Еще до своего обнаро-
дования документ был в целом 
одобрен Россией и США.

По мнению экспертов, Наци-
ональная коалиция сирийских 
революционных и оппозици-
онных сил, отвергая план уре-
гулирования, делает ставку на 
военное решение. После более 
чем полутора лет противостоя-
ния очевидно, что конфликт за-
шел в тупик. Правительствен-
ная армия не в состоянии вос-

становить контроль над стра-
ной, а оппозиции, опираясь 
лишь на финансовую и матери-
альную помощь из-за границы, 
не по силам свалить режим. Пе-
реломить ситуацию может пря-
мое военное вмешательство из-
вне. Однако поддерживающие 
сирийскую оппозицию страны 
на вторжение идти не спешат.

В начале декабря президент 
США Барак Обама представил 
вариант, при котором такое 
вмешательство станет возмож-
ным. «Я хочу обратиться к Аса-
ду,— заявил он на конференции 
в честь 20-летия программы 
утилизации устаревших воору-
жений.— Использование хими-
ческого оружия полностью не-
приемлемо. Если вы совершите 
трагическую ошибку и приме-

ните его, будут последствия, вы 
будете привлечены к ответу».

В начале этой недели пред-
ставители сирийской оппози-
ции обвинили власти в приме-
нении химического оружия. 
Как заявил представитель Си-
рийской свободной армии, с са-
молетов ВВС Сирии в районе го-
рода Хомс были сброшены ка-
нистры с неизвестным отравля-
ющим газом, который вызывал 
тошноту, мышечную слабость, 
потерю зрения и затрудненное 
дыхание. В результате погиб-
ли семь человек и десятки пос-
традали. Вчера это подтверди-
ли специалисты из сирийско-
американского медицинского 
общества, осмотревшие пост-
радавших. По их мнению, под 
Хомсом было применено отрав-
ляющее вещество Agent-15 (по 
классификации НАТО — BZ). За-
явление сопровождалось появ-
лением в интернете видеороли-
ков с пострадавшими от хими-
ческой атаки сирийцами.

«Все это похоже на очеред-
ной виток пропагандистской 

войны,— полагает председа-
тель совета по внешней и обо-
ронной политике Федор Лукья-
нов.— Администрация Обамы 
четко сказала, что основани-
ем для вторжения в Сирию бу-
дет применение режимом хи-
мического оружия против на-
рода. Поэтому для противни-
ков Асада, естественно, очень 
важно, чтобы это оружие было 
применено».

Сами сирийские власти ка-
тегорически отрицают, что ис-
пользовали имеющиеся у них 
отравляющие вещества, и ут-
верждают, что все оружие мас-
сового уничтожения находится 
под охраной на складах. Между 
тем военные эксперты напоми-
нают, что такое оружие в значи-
тельном количестве было в не 
подконтрольной сейчас нико-
му Ливии. А три недели, кото-
рые прошли после предупреж-
дения Обамы, вполне реальный 
срок для того, чтобы доставить 
его оттуда в Сирию и подгото-
вить громкую акцию.

Александр Реутов

Под режим Башара Асада 
подложили канистры
Оппозиция обвиняет власти в применении химического оружия

На фоне обострения ситу-
ации в Сирии и вокруг Ира-
на активизируется сотруд-
ничество между Израилем 
и НАТО. До последнего вре-
мени ему препятствовало ту-
рецкое вето на контакты аль-
янса с Тель-Авивом, одна-
ко правительство Реджепа 
Тайипа Эрдогана согласи-
лось пойти на уступки — пос-
ле решения НАТО разместить 
на сирийско-турецкой грани-
це зенитно-ракетные комп-
лексы (ЗРК) Patriot. По офи-
циальной версии, цель союз-
ников — защитить Турцию от 
возможных атак со стороны 
Сирии. В Москве же счита-
ют, что этот шаг — часть пла-
на по развертыванию регио-
нальной системы ПРО, кото-
рую в будущем планируется 
использовать против Ирана. 
Эксперты убеждены: привле-
чение к сотрудничеству с НА-
ТО Израиля только ускорит 
этот процесс.

По данным «Ъ», после сня-
тия турецкого вето Израиль и 
НАТО уже приступили к «нара-
щиванию стратегического со-
трудничества в невоенной сфе-
ре». Источники «Ъ» в израиль-
ских дипломатических кругах 
уточняют: речь пока не идет о 

совместных учениях и опера-
циях, а только о техническом 
сотрудничестве, обмене раз-
ведданными и «диалоге по ос-
трым вопросам региональной 
повестки дня».

Связи между Израилем и аль-
янсом были заморожены в 2010 
году — по требованию Анкары. 
Турецкие санкции последовали 
в ответ на штурм израильским 
спецназом судна Mavi Marmara, 
пытавшегося прорваться в сек-
тор Газа — в результате погиб-
ли девять граждан Турции. Дол-
гое время исламистское прави-
тельство Реджепа Тайипа Эрдо-
гана отказывалось идти на ка-
кие-либо уступки, заняв край-
не жесткую позицию в отноше-
нии Тель-Авива и свернув воен-
но-техническое сотрудничест-
во с ним.

Позиция Анкары измени-
лась после того, как в начале де-
кабря члены НАТО согласились 
на размещение ЗРК Patriot в Тур-
ции вблизи сирийской грани-
цы. По мнению экспертов, ус-
тупки Израилю стали одним из 
условий, поставленных Анка-
ре в ходе переговоров. Помимо 
американских систем ПРО, Ан-
кара также добилась от союзни-
ков согласия на сотрудничест-
во альянса с Египтом, Тунисом 

и Иорданией. По замыслу Эрдо-
гана, это должно укрепить пози-
ции Турции в регионе, предста-
вив ее главным лоббистом араб-
ских стран на Западе.

Еще одной причиной, заста-
вившей Анкару снять вето на 
сотрудничество между НАТО и 
Израилем, стала ситуация в Си-
рии. «Для совместной обороны 
от сирийских ракет, которые те-
оретически могут быть исполь-
зованы для доставки химичес-
кого оружия, важно участие Из-
раиля, на вооружении которо-
го состоят одни из лучших про-
тиворакет,— объяснил «Ъ» изра-
ильский эксперт в области безо-
пасности Яков Кедми.— В то же 
время и Израилю важно взаи-
модействие с Турцией, так как 
контролировать ситуацию в Си-
рии удобнее всего с турецко-си-
рийской границы».

По мнению некоторых ана-
литиков, последние инициати-
вы НАТО могут преследовать и 
более глобальную цель — раз-
вертывание американской сис-
темы ПРО на Ближнем Востоке 
в рамках подготовки к будущей 
войне с Ираном. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров на днях заявил, 
что размещение батарей Patriot 
на турецко-сирийской границе 
может быть частью этого плана 

и направлено на «защиту аме-
риканского радара».

«То, что Турция пошла на ус-
тупки Израилю — важный сиг-
нал, который свидетельствует: 
НАТО готов существенно рас-
ширить активность в регио-
не»,— заявил «Ъ» глава департа-
мента международных отноше-
ний Университета Окан в Стам-
буле Мустафа Кибароглу. По его 
словам, с помощью Patriot Тур-
ция «обезопасила себя на слу-
чай столкновения Израиля и 
Ирана».

В том же контексте экспер-
ты рассматривают и отноше-
ния НАТО с Израилем, обладаю-
щим собственной мощной сис-
темой ПРО. «Предполагается со-
здание коллективной системы 
противоракетной обороны Сре-
диземноморья, в том числе пе-
ред лицом иранской угрозы»,— 
заявил «Ъ» Яков Кедми.

Напомним, что параллель-
но, по линии отношений США 
с монархиями Персидского за-
лива, в регионе создается мас-
штабная система ПРО, на кото-
рую Вашингтон уже выделил 
десятки миллиардов долларов. 
И тоже — на случай войны с 
Ираном.

Мария Ефимова,  
Ольга Кузнецова

Турция поглядела на Израиль 
сквозь Patriot
И нашла его более заслуживающим доверия

Цель бойцов Сирийс-
кой свободной армии 
— обвинить власти в 
применении химичес-
кого оружия и спрово-
цировать интервен-
цию извне   ФОТО AFP



7

 деловые новости

 правила  
 игры

Группа АРКС опережает груп-
пу «Сумма» в борьбе за подготов-
ку «Лужников» к чемпионату ми-
ра по футболу (ЧМ) 2018 года. Вчера 
компания совладельца Gunvor Ген-
надия Тимченко подписала согла-
шение о сотрудничестве со спорт-
комплексом в рамках реконструк-
ции Большой спортивной арены 
(БСА) и может стать генподрядчи-
ком ее строительства. Группа Зи-
явудина Магомедова, готовая фи-
нансировать развитие всей терри-
тории «Лужников», ответа от сто-
личной мэрии так и не получила.

О подписании соглашения стало 
известно из сообщения «Лужников» 
и группы АРКС. Партнеры займутся 
проработкой архитектурных концеп-
ций реконструкции БСА, организаци-
ей работ по реконструкции, а также 
проектированием и строительством 
инженерных коммуникаций. Финан-
совые условия сотрудничества в «Луж-

никах» и АРКС комментировать отка-
зались. Первый этап работ по БСА пла-
нируется начать в сентябре 2013 года.

Источник ”Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, рассказал, что «Лужниками» (88% 
контролируется структурами прави-
тельства Москвы) уже завершен от-
бор компаний, которые примут учас-
тие в тендере по выбору генподрядчи-
ка реконструкции БСА. По его словам, 
это пять международных игроков, 
среди которых турецкий строитель-
ный холдинг Renaissance Construction 
и консорциум ItalStadium, возглавляе-
мый итальянской компанией Codest. 
«Тендер по выбору генподрядчика дол-
жен состояться к середине 2013 года, 
до этого должна быть разработана про-
ектная документация, а смета проекта 
должна пройти госэкспертизу»,— по-
яснил собеседник ”Ъ“. В «Лужниках» 
эту информацию не комментируют. 
«С учетом значимости объекта и его 
расположения в Московском регионе, 

где находятся наши основные строи-
тельные мощности, АРКС будет стре-
миться максимизировать свое учас-
тие в проекте и, безусловно, видит се-
бя в роли генподрядчика. Однако с уче-
том предполагаемой сложности инже-
нерных решений рассматривается ва-
риант участия с иностранным парт-
нером. Финальное решение за горо-
дом»,— пояснил ”Ъ“ президент АРКС 
Дмитрий Симарев.

В Renaissance Construction офици-
ально не смогли ни опровергнуть, 
ни подтвердить эту информацию. «Мы 
заинтересованы, но пока все перего-
воры носят предварительный харак-
тер»,— пояснил источник ”Ъ“, близ-
кий к компании. В российском пред-
ставительстве Codest отметили, что та-
кой вопрос обсуждался, но предоста-
вить подробности не смогли.

• Группа АРКС основана в 2005 году. 
Одна из ведущих строительных групп 
в России, специализирующихся на инф-

раструктурном строительстве. За-
няла 115-е место в рейтинге крупней-
ших непубличных компаний по версии 
Forbes с выручкой 24,4 млрд руб. В де-
кабре 2011-го блокпакет АРКС купил 
«Стройтрансгаз» совладельца Gunvor 
Геннадия Тимченко.
Проект планировки «Лужников» 

(153,83 га) был одобрен возглавляемой 
мэром градостроительно-земельной 
комиссией в середине ноября, до кон-
ца февраля 2013 года по нему долж-
ны пройти публичные слушания. Со-
гласно данным Москомстройинвеста, 
общая площадь всей недвижимости 
на территории спорткомплекса за счет 
реконструкции и нового строитель-
ства должна увеличиться с 454,1 тыс. 
до 847,82 тыс. кв. м. Среди новых объ-
ектов проектом предусмотрено возве-
дение футбольного манежа, медиацен-
тра. Как сообщил ”Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией, по «Лужникам» в де-
кабре был выпущен градостроитель-

ный план застройки участка (ГПЗУ; со-
держит точные параметры по площади 
застройки, высотности), согласно кото-
рому из всех существующих объектов 
на территории спорткомплекса пока 
запланировано увеличение площади 
только БСА: со 134 тыс. кв. м до 221 тыс. 
кв. м (наземная часть — 196 тыс. кв. м, 
подземная — 25 тыс. кв. м). «Реконс-
трукция БСА предполагает разбор кры-
ши, демонтаж трибун и подтрибунных 
помещений с обязательным сохране-
нием фасадов здания»,— пояснил ”Ъ“ 
один из собеседников. Ранее подго-
товка только БСА к ЧМ оценивалась 
в 30 млрд руб. (около $1 млрд).

Ранее о готовности вложить $2,6 мл-
рд в реконструкцию «Лужников» объ-
являла группа «Сумма» (см. ”Ъ“ от 30 но-
ября). За эти деньги компания была го-
това построить БСА, Малую спортив-
ную арену, академию футбола, а так-
же торгово-развлекательный центр 
и элитный жилой комплекс. Взамен 

«Сумма» предложила продать ей при-
надлежащие мэрии акции «Лужни-
ков» по номинальной стоимости. Со-
беседник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, 
настаивает, что сейчас основная зада-
ча — начать реконструкцию именно 
БСА, а строительство остальных объек-
тов в «Лужниках», а значит, поиск ин-
вестора для них пока вопрос второсте-
пенный. «Вопрос с ”Суммой“ пока за-
крыт»,— настаивает он, добавляя, что 
новая редакция ГПЗУ даже не пред-
полагает строительство медиацент-
ра. В «Сумме» официально комменти-
ровать соглашение между «Лужника-
ми» и АРКС отказались. «Ответ на свое 
предложение ”Сумма“ пока не полу-
чила»,— отметил источник ”Ъ“, зна-
комый с ходом переговоров. В пресс-
службе московского стройкомплекса 
отметили, что окончательное решение 
по «Лужникам» пока не принято.

Маргарита Федорова, 
Екатерина Геращенко

Правительство завершило распрода-
жу крупных нефтяных месторожде-
ний на суше России. Последнее и са-
мое большое из них, Имилорское, 
досталось ЛУКОЙЛу. Структура ком-
пании выиграла его в ходе аукцио-
на, предложив в ходе торга с «Росне-
фтью» вдвое больше стартового пла-
тежа — 50,8 млрд руб. Таким образом 
ЛУКОЙЛ поставил новый ценовой 
рекорд, опередив «Сургутнефтегаз», 
который неделю назад отдал за Севе-
ро-Рогожниковское месторождение 
46,2 млрд руб. Имилор призван по-
мочь ЛУКОЙЛу поддержать добычу 
в Западной Сибири, которая за пять 
лет сократилась на 17,5%.

ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» 
стало победителем аукциона на право 
пользования месторождениями Ими-
лорской группы, включающей Имилор-
ское, Западно-Имилорское и Источное 
Ханты-Мансийского АО. ЛУКОЙЛ пред-
ложил 50,8 млрд руб., что вдвое превы-
шает размер стартового платежа. Лицен-
зия на пользование недрами будет вы-
дана на 20 лет. В течение года начиная 
с даты ее регистрации компания будет 
обязана согласовать проект разведоч-
ных работ и за первые четыре года пос-
троить не менее двух разведочных сква-
жин. Кроме того, победитель аукцио-

на обязан перерабатывать и реализовы-
вать на внутреннем рынке 30% добыто-
го сырья. В компании уточнили, что пе-
реработка нефти будет осуществляться 
на Пермском НПЗ ЛУКОЙЛа.

Конкурентами ЛУКОЙЛа за участки 
стали «Роснефть» и «Газпром нефть—Но-
ябрьскнефтегаз». Всего в ходе аукцио-
на было сделано десять шагов размером 
2,54 млрд руб. Как сообщил «Ъ» источник, 
знакомый с ходом торгов, после того, как 
цена превысила 38 млрд руб., «Газпром 
нефть» вышла из борьбы. Таким образом, 
основным конкурентом ЛУКОЙЛа в ходе 
торгов стала государственная «Роснефть», 
которая наравне с победителем аукцио-
на считалась ключевым претендентом 
на Имилор. В «Газпром нефти» аукцион 
не комментируют, в «Роснефти» заявили, 
что «крайне внимательно относятся к эф-
фективности вложения средств».

Имилор находится в непосредствен-
ной близости от крупнейшего разрабаты-
ваемого месторождения ЛУКОЙЛа — Тев-
линско-Русскинского. Кроме того, компа-
ния в течение года проводила доразведку 
Имилорской группы. Суммарные запасы 
всех трех участков по категории С1 оце-
ниваются в 287 млн т нефти. Таким обра-
зом, компания заплатила $1,2 за баррель 
разведанных и оцененных запасов. Это 
почти вдвое меньше, чем недавно отдал 

«Сургутнефтегаз» за месторождение им. 
Шпильмана ($2,25 за баррель).

ЛУКОЙЛ давно не получал лицензий 
на крупные месторождения в пределах 
страны. Лицензия на Южно-Хыльчуюс-
кое, считавшееся до 2010 года очень пер-
спективным (тогда добыча на нем на-
чала резко падать), была выдана компа-
нии еще в 1993 году, лицензии на раз-
ведку каспийских месторождений — 
в 1995 году. По словам Валерия Нестеро-
ва из Sberbank Investment Research, добы-
ча компании в Западной Сибири, где на-
ходится большая часть российских акти-
вов ЛУКОЙЛа, в 2006–2011 годах снизи-
лась на 17,5%.

Чтобы решить проблему падающей 
добычи, компания подавала в 2010 году 
заявку на конкурс по месторождениям 
Требса и Титова, но она была отклонена. 
В итоге лицензию получила без конкур-
са «Башнефть», с которой ЛУКОЙЛ создал 
СП для разработки месторождений. Па-
раллельно ЛУКОЙЛ предпринимает без-
результатные, но постоянные попытки 
получить доступ к российскому шельфу, 
где пока могут работать только «Роснефть» 
и «Газпром». В ЛУКОЙЛе уверены, что по-
лучение лицензии на Имилор позволит 
компании существенно увеличить запа-
сы и добычу в Западной Сибири. «Если 
к концу десятилетия Имилор будет давать 

компании 10 млн т нефти в год, то это со-
ставит порядка 20% всей добычи компа-
нии в Западной Сибири»,— уточняет Ва-
лерий Нестеров.

Имилор был последним из трех круп-
ных нефтяных месторождений, кото-
рые правительство решило выставить 
на аукционы до конца 2012 года. Лодоч-
ное в Красноярском крае досталось ТНК-
ВР за 4,6 млрд руб. — на 30% дороже стар-
товой цены, Северо-Рогожниковское (им. 
Шпильмана) купил «Сургутнефтегаз», пе-
реплатив втрое — 46,2 млрд руб. По дан-
ным Роснедр, нераспределенных круп-
ных нефтяных месторождений на суше 
России больше не осталось. Это хорошо 
понимают и другие нефтяники. Ранее 
о заинтересованности к созданию альян-
са для разработки месторождения «Ъ» го-
ворили источники в «Башнефти». Но сам 
ЛУКОЙЛ пока не готов на такой шаг. Вчера 
в пресс-службе компании пояснили, что 
на текущий момент она не рассматривает 
привлечение партнера в проект. По сло-
вам Валерия Нестерова, ЛУКОЙЛ в состо-
янии разработать месторождение само-
стоятельно, поэтому его решение будет 
напрямую зависеть от тех активов, в том 
числе зарубежных, которые возможный 
партнер предложит компании взамен.

Анна Солодовникова, 
Кирилл Мельников 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  10080,12 (+140,06)
РТС  1513,74 (–2,13)
FTSE 100*  5954,18 (+14,19)

DAX 30*  7636,23 (–35,87)
DJIA*  13139,08 (–51,76)
NASDAQ Composite*  3012,60 (–8,41)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 26.12.12
Австралийский доллар  31,7521
Английский фунт  49,3673
Белорусский рубль**  35,8227

Датская крона*  54,0591
Доллар США  30,5926
Евро  40,3333

Индийская рупия***  55,6077
Казахский тенге***  20,3361
Канадский доллар  30,8207

Китайский юань*  49,0801
Норвежская крона*  54,5663
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,0574
Новая турецкая лира  17,0138
Украинская гривна*  38,1573

Шведская крона*  46,7462
Швейцарский франк  33,4017
Японская иена***  36,0570

Запланированный на эту неделю аукцион ГУП «Мосгорт-
ранс» по выбору на ближайшие пять лет рекламного опе-
ратора более 7,7 тыс. остановочных павильонов перене-
сен на февраль. Это известие лучше всего характеризует 
уходящий год в столичной наружной рекламе: одно 
сплошное ожидание.

А год обещал быть богатым на события. С июля 2008 
года по закону «О рекламе» места под рекламные конс-
трукции на следующие пять лет могут распределяться ис-
ключительно по итогам аукционов или конкурсов. У зна-
чительного числа конструкций сроки договоров истекли 
уже в этом году, что подразумевало начало массовых тор-

гов. Только в Москве к концу этого года закончились до-
говоры и разрешения на 60% всех установленных в горо-
де рекламоносителей. Столичные власти должны были 
оперативно определиться с пониманием того, какую 
рекламу необходимо оставить, а от какой под благовид-
ным предлогом отказаться, и начать подготовку к торгам. 
Чиновники этим и занимались, но со впечатляющей ско-
ростью. Обещали разработать и утвердить правила раз-
мещения «наружки» весной. По факту приняли их только 
в декабре. Теперь к весне уже 2013 года обещают утвер-
дить конкретную схему размещения конструкций, по ко-
торой будут проводиться торги. Не уверен, что к июню, 
когда без разрешений и с истекшими договорами будут 
стоять уже 95% конструкций, схема будет готова.

Показательна также судьба тех торгов, которые в от-
сутствие новых правил пытались провести столичные 
чиновники. Около 7,2 тыс. афишных стендов было реше-
но разыграть одним лотом, что не могло не вызвать недо-
вольство ряда операторов. В результате назначенный 
на сентябрь аукцион был отменен из-за того, что неожи-
данно потребовалось доработать готовившуюся чуть 
ли не полгода аукционную документацию. И тут же был 
назначен новый — на ноябрь. Но новые торги, где все 
стенды по-прежнему были объединены в один лот, за-
претила проводить Федеральная антимонопольная 
служба как ограничивающие конкуренцию. Столичный 
департамент СМИ и рекламы решил судиться со служ-
бой, при этом юристы департамента не смогли даже пра-
вильно оформить все необходимые документы при пода-
че искового заявления, в результате к производству оно 
было принято лишь в декабре. Предварительное слуша-
ние назначено на конец января. Когда теперь в Москве 
пройдут торги по афишам?

А упомянутый аукцион «Мосгортранса» перенесен, 
потому что не нашлось желающих, говорят собеседники 

”Ъ“ на рынке. Стартовые цены запредельные, слишком 
много требований к будущему победителю и практичес-
ки никаких гарантий. Для «Мосгортранса» мнение депар-
тамента СМИ и рекламы не указ: ведомство, курирую-
щее в городе всю «наружку», опубликованную аукцион-
ную документацию не согласовало. Между тем победите-
лю торгов за разрешениями придется идти как раз в де-
партамент. В общем, боюсь, ключевыми словами следу-
ющего года по-прежнему будут «отменен», «перенесен», 
«не готов».

не внушают оптимизма  
корреспонденту отдела потребительского рынка 

Сергею Соболеву

Ключевыми словами следующего 
года в наружной рекламе  
по-прежнему будут «отменен»,  
«перенесен», «не готов»

У Геннадия Тимченко появят-
ся новые партнеры по транс-
портному бизнесу. Искандар 
Махмудов и Андрей Бокарев 
покупают 13% железнодорож-
ного оператора «Трансойл». 
Сумма сделки не раскрывает-
ся, участники рынка оцени-
вают ее в $150–200 млн. У гос-
подина Тимченко в «Трансой-
ле» останется 80% долей, еще 
7% — у совладельца группы 
«Н-Транс» Андрея Филатова. 
Участники рынка не видят 
в сделке очевидной экономи-
ческой логики и называют 
ее политической. До сих пор 
у господ Махмудова и Бока-
рева не было официальных 
совместных проектов с Ген-
надием Тимченко.

Вчера источник на железно-
дорожном рынке рассказал ”Ъ“, 
Искандар Махмудов и Андрей 
Бокарев согласовали с Геннади-
ем Тимченко все детали покуп-
ки 13% «Трансойла». «Сейчас уже 
пойдет технический процесс 
оформления и закрытия сдел-
ки»,— пояснил собеседник ”Ъ“. 
Официальный представитель 
господина Тимченко Антон Ку-
ревин подтвердил эту информа-
цию. Он уточнил, что закрыть 
сделку по продаже 13% «Трансой-
ла» структуре Искандара Махму-
дова и Андрея Бокарева планиру-
ется в январе. Сделка денежная, 
ее сумма не раскрывается.

В результате доля господи-
на Тимченко в «Трансойле» со-
кратится до 80%. Выручен-

ные от продажи 13% компании 
средства предприниматель мо-
жет направить «в том числе 
на другие бизнес-проекты». Еще 
7% железнодорожного операто-
ра останется у Андрея Филатова, 
совладельца группы «Н-Транс» 
(акционер Globaltrans и Global 
Ports). Связаться с Искандаром 

Махмудовым и Андреем Бока-
ревым вчера не удалось.

• В управлении «Трансойла» 
34 тыс. цистерн (63% — в собс-
твенности). За девять меся-
цев выручка компании соста-
вила 51,1 млрд руб., чистая 
прибыль — 6,7 млрд руб. (по 
РСБУ). Грузопоток — 41,1 млн 

тонн. В сегменте перевозок не-
фти и нефтепродуктов по се-
ти российских железных дорог 
доля «Трансойла» составляет 
около 21–22%.
Источник ”Ъ“, знакомый с де-

талями переговоров, уточнил, 
что у новых совладельцев «Тран-
сойла» будет один представи-
тель в совете директоров. Сей-
час в нем пять человек, в том 
числе один от господина Фила-
това. Собеседник ”Ъ“ добавил, 
что основным переговорщиком 
со стороны покупателей был Ан-
дрей Бокарев, но, как и в ряде 
других транспортных активов, 
его партнером выступит Искан-
дар Махмудов. Сейчас 99,93% до-
лей «Трансойла» принадлежит 
Viewcall Holdings Limited (дан-
ные СПАРК). По данным ”Ъ“, 
сделка будет закрыта через по-
купку 13% в этом офшоре компа-
нией Roland Select.

Искандар Махмудов и Андрей 
Бокарев не новички в транспор-
те. Они владеют 50% «Аэроэкс-
пресса», почти 50% Центральной 
пригородной пассажирской ком-
пании, 49% оператора «Рейлтран-
савто», кэптивным «УГМК-тран-
сом», «Нефтетранспортом» (как 
и «Трансойл» работает на рынке 
перевозок нефтепродуктов), 50% 
крупнейшего в России произво-
дителя локомотивов «Трансмаш-
холдинга». До недавнего време-
ни их партнером по транспорт-
ному бизнесу был вице-мэр Мос-
квы Максим Ликсутов, заявляет-
ся, что он вышел из бизнеса.

Раньше 13% «Трансойла» при-
надлежало еще двум акционе-
рам «Н-Транса» — Никите Ми-
шину и Константину Николае-
ву. Они продали свои доли Генна-
дию Тимченко в конце прошло-
го года, по экспертным оценкам 
выручив в общей сложности око-
ло $160–175 млн. Елена Сахно-
ва из «ВТБ Капитала» оценивает 
сумму сделки в диапазоне $150–
200 млн, исходя из финансовых 
показателей «Трансойла». «Но 
на рынке железнодорожных пе-
ревозок нефти в следующем году 
негативно отразится запуск ВС-
ТО-2, возможно, это учитывается 
в параметрах сделки»,— уточни-
ла Елена Сахнова. По ее мнению, 
пока логика сделки неочевидна. 
«С точки зрения покупателя па-
кет незначительный. Непонятно 
также, зачем Геннадию Тимченко 
нужны миноритарии в этом биз-
несе»,— поясняет аналитик.

Участники рынка называют 
сделку политической. «Просто 
Искандар Махмудов и Андрей 
Бокарев показывают, что теперь 
дружат с правильными ребята-
ми»,— говорит один из собесед-
ников ”Ъ“. Другой собеседник 

”Ъ“ добавляет, что «Трансойл» те-
перь может получить определен-
ные преференции при закуп-
ках локомотивов и их сервисе 
у «Трансмашхолдинга». По мне-
нию источника ”Ъ“, «это дружба 
с прицелом на либерализацию 
рынка тяги, которая рано или 
поздно произойдет».

Евгений Тимошинов

Геннадий Тимченко нашел партнеров на дороге
Совладельцами «Трансойла» станут Искандар Махмудов и Андрей Бокарев
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АРКС выступит в «Лужниках»
Группа примет участие в реконструкции московского спорткомплекса

ЛУКОЙЛ забрал у России самое дорогое
Крупнейшее из нераспределенных нефтяных месторождений

 kommersant.ru
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Правление ФСТ России утвердило унификацию ставок на грузовые желез-
нодорожные перевозки. С 2013 года из прейскуранта 10-01 исключается 
третий раздел, который определял тарифы для перевозки через сухопут-
ные погранпереходы ряда типов грузов, в первую очередь нефти и не-
фтепродуктов. Теперь на них будут распространяться более дешевые 
 тарифы второго раздела прейскуранта. ОАО РЖД оценивало возможные 
потери от унификации в 21 млрд руб. в год, в том числе до 18 млрд руб.— 
на нефти и нефтепродуктах. Как и предполагал ”Ъ“, для компенсации вы-
падающих доходов монополии во второй раздел прейскуранта вносятся 
несколько правок. Так, для перевозок сырой нефти в направлении пог-
ранпереходов спецкоэффициент составит 1,578. Для бензина, керосина, 
дизтоплива и мазута будет проведена дополнительная индексация тари-
фа на 2%, а также появятся спецкоэффициенты при перевозках этих гру-
зов в направлении погранпереходов. По ряду грузов унификация принята 
без дополнительных тарифных решений.

вчера

премьер-министр 
 Дмитрий меДвеДев

сообщил, что направил прези-
денту Владимиру Путину пись-
мо с предложением о создании 
мегарегулятора. «Я только что под-
писал бумагу и отправил предложение 
президенту о создании медиарегулято-
ра»,— сказал господин Медведев журна-
листам, отметив, что на эту работу уйдет 
около двух лет. «РИА Новости»

ФсФр

сообщила о направлении пред-
писания в НПФ «Благосостоя-
ние». «Федеральная служба по финан-
совым рынкам обеспокоена появивши-
мися в средствах массовой информации 
сообщениями о предстоящей покупке 
компаниями, связанными с НПФ ”Благо-
состояние“, ЗАО ”Абсолют банк“»,— го-
ворится в сообщении службы. Как не-
однократно сообщал ”Ъ“, компании, уп-
равляющие пенсионными резервами 
НПФ «Благосостояние», готовятся купить 
у бельгийской финансовой группы KBC 
дочерний российский Абсолют-банк 
на средства пенсионных резервов «Бла-
госостояния». В понедельник KBC со-
общила, что сделка состоится, ее сумма 
составит €300 млн (см. ”Ъ“ от 25 дека-
бря). Из-за существующих регулятивных 
ограничений покупка пенсионным фон-
дом акций банка в форме ЗАО невоз-
можна, поэтому предполагалось исполь-
зование схем опосредованного приоб-
ретения, но стороны сделки не раскры-
вали ее подробностей. ФСФР напоми-
нает, что НПФ разрешено размещать 
пенсионные резервы в ценные бума-
ги, допущенные к торгам на российских 
биржах. «ФСФР направила в адрес НПФ 

”Благосостояние“ предписание о пред-
ставлении информации о порядке со-
вершения сделки, а также о структуре ак-
тивов, которые будут при этом использо-
ваны»,— говорится в сообщении ФСФР. 
Банки — это самые качественные с точ-
ки зрения надзора субъекты финансо-
вого рынка, и вложения в них вполне ло-
гичны, считает исполнительный дирек-
тор НПФ «Благосостояние» Юрий Ново-
жилов. «Априори ни одна управляющая 
компания при наличии спецдепозитария 
не в состоянии нарушить инвестицион-
ную декларацию. Надеюсь, мы разъяс-
ним все ФСФР», — заявил ”Ъ“ господин 
Новожилов. Отдел финансов

совет ДиреКторов асв

на внеочередном заседании 
удовлетворил заявление гене-
рального директора агентства 
Александра Турбанова об осво-
бождении от занимаемой долж-
ности в связи с выходом на пен-
сию 31 декабря 2012 года. Это до-
срочная отставка господина Турбанова, 
бессменно возглавлявшего АСВ с мо-
мента его основания. По представле-
нию председателя совета директоров 
генеральным директором АСВ назна-
чен ныне депутат Госдумы Юрий Иса-
ев, говорится в сообщении агентства. 
Как сообщал ”Ъ“ 28 ноября, его канди-
датура на этот пост была единственной. 
 Отдел финансов

солиД-банК

раскрыл цену, за которую 40% 
его акций купил японский холдинг 
Sawada. Согласно сообщению предсе-
дателя совета директоров Солид-банка 
Владимира Семернина, цена сделки со-
ставила 472 млн руб., еще 140 млн руб. 
Sawada предоставит банку в виде субор-
динированного кредита. «Интерфакс»

нК «Дулисьма»,

которая находится в стадии про-
дажи Сбербанком, получила но-
вого гендиректора. Согласно базе 
СПАРК, им стал Виктор Лагвинец. Соот-
ветствующие изменения, согласно ЕГ-
РЮЛ, были сделаны 14 декабря. На дан-
ный момент господин Лагвинец возглав-
ляет ЗАО «Русь-Ойл». В начале дека-
бря Сбербанк сообщал, что нашел поку-
пателя на принадлежащие ему 99% ак-
ций ЗАО «НК ”Дулисьма“», но покупа-
телей не называл. Вчера в банке отка-
зались от комментариев. По сведени-
ям источников «Интерфакса», нефте-
компанию могли приобрести бизнесме-
ны Юрий и Алексей Хотины, которые яв-
ляются крупными столичными рантье. 
 Кирилл Мельников
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Сегодня на заседании совета 
директоров «Ростелекома» 
будут обсуждаться бюджет 
общества на 2013 год, а так
же его пятилетняя и десяти
летняя стратегии развития. 
Как стало известно 

”
Ъ“, опе

ратор намерен потратить 
почти половину из запла
нированных на следующий 
год инвестиций, или почти 
30 млрд руб., на развитие 
широкополосного доступа 
в интернет. Впрочем, Мин
комсвязи стратегии и бюд
жет «Ростелекома» пока 
не согласовало.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович в ноябрьском интервью 

”Ъ“ называл мобильный бизнес 
«Ростелекома» неприоритетным 
и призывал оператора сделать 
упор на фиксированном широ-
кополосном доступе в интернет 
(ШПД). Как рассказал ”Ъ“ источ-
ник, знакомый с материалами к 
заседанию, «Ростелеком» запла-

нировал капитальные вложе-
ния на 2013 год в размере 
74,8 млрд руб. (примерно на 
20 млрд руб. меньше уровня 
2012 года), причем 48% инвести-
ционного плана компании при-
дется именно на ШПД.

Но и о мобильном бизнесе 
оператор забывать не намерен. 
В 2013 году в развитие мобиль-
ного сегмента и защиту лицен-
зий 2G и 3G «Ростелеком» наме-
рен инвестировать 10,1 млрд 
руб. При этом сети 3G и LTE в 
Москве, Санкт-Петербурге и го-
родах-миллионниках, где уже 
есть сотовая связь, компания бу-
дет строить самостоятельно 
(сейчас «Ростелеком» имеет 
1,2 тыс. базовых станций 3G, но 
в следующем году планирует 
построить еще 4,2  тыс.). В дру-
гих «экономически непривле-
кательных» регионах «Ростеле-
ком» предлагает развивать бес-
проводную связь в виде MVNO 
(виртуальный оператор) на се-

тях других сотовых операторов 
и совместного строительства 
инфраструктуры при наличии 
выгодных условий. По итогам 
2013 года «Ростелеком» рассчи-
тывает увеличить выручку от со-
тового бизнеса до 43,5 млрд 
руб., а базу — до 14,9 млн або-
нентов, из которых 1,9 млн бу-
дут абоненты связи 3G. В 2017 
году оператор планирует обслу-
живать уже 26,9 млн абонентов 
связи 2G, 3G и 4G, которые 
должны принести компании 
100,1 млрд руб. За следующие 
восемь лет база абонентов 3G у 
«Ростелекома» должна увели-
читься в десять раз, до 21 млн 
абонентов. Для сравнения: по 
итогам 2012 года абонентская 
база сотовой связи «Ростелеко-
ма» достигла 12,9 млн абонен-
тов, выручка от мобильного биз-
неса — 38,8 млрд руб., его мар-
жинальность по OIBDA — 45%.

К концу 2013 года долговая 
нагрузка «Ростелекома» плани-

руется на уровне 2012 года — 
188 млрд руб., то есть примерно 
1,9 показателя долг/EBITDA. По 
данным источника ”Ъ“, в вели-
чине долга учтена необходи-
мость выплаты дивидендов в 
размере 15 млрд руб. Однако 
«Ростелеком» может занять еще 
до 30 млрд руб. на потенциаль-
ный выкуп акций в ходе присо-
единения «Связьинвеста» к «Рос-
телекому» в ходе второго этапа 
реорганизации отрасли.

В «Ростелекоме» ”Ъ“ сообщи-
ли, что бюджет оператора не со-
гласован с федеральными орга-
нами исполнительной власти, 
которые в ноябре получили пра-
во утверждать инвестпрограм-
му оператора. Заместитель гла-
вы Минкомсвязи Денис Сверд-
лов сообщил ”Ъ“: «Информации, 
касающейся стратегии, было не-
достаточно, поэтому мы запро-
сили у менеджмента дополни-
тельные данные».

Владислав Новый

«Ростелеком» ждет совета
и рассмотрения своего бюджета и стратегий

Вагоностроители требуют гос
поддержки в преддверии рез
кого падения рынка. Как ста
ло известно 

”
Ъ“, НП «Объеди

нение вагоностроителей», 
ключевым участником кото
рого является «Уралвагонза
вод», обратилось к премьеру 
с просьбой запретить продле
ние сроков эксплуатации ва
гонов. В противном случае 
выпуск новых вагонов в Рос
сии может упасть на 40–60%, 
а участники отрасли потеря
ют 200 млрд руб. доходов и мо
гут получить убытки на уров
не 5 млрд руб. 

НП производителей и пользо-
вателей железнодорожного под-
вижного состава «Объединение 
вагоностроителей» (в него входят 
НПК «Уралвагонзавод» и другие 
крупные производители вагонов) 
обратилось к премьеру Дмитрию 
Медведеву с просьбой «прорабо-
тать вопрос» запрета продления 
срока службы грузовых вагонов 
«сверх установленного произво-
дителями». В письме (копия есть у 

”Ъ“), которое подписано председа-
телем наблюдательного совета 
партнерства и главой УВЗ Олегом 
Сиенко, говорится, что решение о 
продлении срока эксплуатации 
вагонов было принято «в качестве 
временной меры» из-за значи-
тельного дефицита грузовых ваго-
нов в конце 1990-х годов. Но сей-
час дефицита нет, а на заводах вве-
дены новые мощности. По дан-
ным НП, из 1150 тыс. использую-
щихся в России грузовых вагонов 
более 20% эксплуатируются сверх 
нормативных сроков службы, и 
их доля растет.

В письме подчеркивается, что 
по итогам 2012 года в России будет 
выпущено свыше 70 тыс. грузо-

вых вагонов, но в 2013-м прогно-
зируется падение спроса. В справ-
ке к письму говорится, что на се-
редину декабря объем заказов 
грузовых вагонов на 2013 год со-
ставляет не более 30 тыс., то есть 
лишь 40% выпуска от объемов 
2012 года при мощностях заводов 
на уровне более 80 тыс. вагонов в 
год. По оценкам «Infoline-Анали-
тики», спрос на грузовые вагоны в 
2013 году может сократиться до 
45–50 тыс. штук при объеме рын-
ка более 90 тыс. в 2012 году.

В НП считают, что без господде-
ржки в ближайшие два года объ-
ем выпуска вагонов в России в де-
нежном выражении снизится бо-
лее чем на 200 млрд руб., убыток 
предприятий составит не менее 
5 млрд руб., поступления в феде-
ральный бюджет упадут на 9 млрд 
руб., в региональные — на 26 мл-
рд руб. Будет сокращено 26 тыс. со-
трудников. 

Заместитель гендиректора УВЗ 
по железнодорожной технике Ан-
дрей Шленский пояснил ”Ъ“, что 
инициатива партнерства «касает-
ся не выведения из эксплуатации 
тех вагонов, срок службы которых 
уже продлен, а прекращения про-
длений для вагонов, срок службы 
которых подходит к концу». По 
его словам, это «первоочередная 
мера поддержки отечественных 
вагоностроителей на фоне падаю-
щего спроса, возможность опти-
мизации численности вагонов на 
сети и обновления парка». По 
оценкам «Infoline-Аналитики», в 
2013–2015 годах истечет срок 
службы 93 тыс. вагонов, 52% из 
них — полувагоны, 14,5% — цис-
терны. «В 2013 году из-за непро-
дления срока службы могут быть 
выведены 35 тыс. вагонов, потери 
собственников составят более 

26 млрд руб., которые складыва-
ются из разницы между стоимос-
тью запчастей при утилизации и 
остаточной стоимостью ваго-
на»,— отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров.

Гендиректор оператора «Спе-
цэнерготранс» Максим Миронен-
ко поддерживает инициативу ва-
гонопроизводителей. «Она может 
создать определенные проблемы 
для операторов, у которых боль-
шая доля старого парка в собс-
твенности, но в целом это пра-
вильная идея»,— говорит топ-ме-
неджер. Источник в АФК «Систе-
ма» отметил, что такое решение 
нужно, но по отдельным типам 
подвижного состава. Исполни-
тельный директор НП «Совет учас-
тников рынка услуг операторов 
железнодорожного подвижного 
состава» Дмитрий Королев счита-
ет, что консолидированную пози-
цию операторов по этому вопросу 
сложно сформировать, средний 
возраст парка у всех разный.

Об ограничении сроков экс-
плуатации вагонов в пятницу упо-
минал министр транспорта Мак-
сим Соколов. Но он говорил, что 
«нельзя допустить ситуации, ког-
да государство продало вагоны, а 
потом запрещает их эксплуата-
цию». По мнению Михаила Бур-
мистрова, «резкое изменение пра-
вил игры, сопряженное с прямы-
ми финансовыми потерями собс-
твенников, будет воспринято 
крайне негативно», из-за этого не-
которые сделки по купле-продаже 
вагонов, по которым вводится за-
прет, могут быть оспорены поку-
пателями в судебном порядке.

Заместитель гендиректора Ин-
ститута проблем естественных 
монополий (ИПЕМ) Олег Трудов 
добавляет, что также для подде-
ржки отрасли рассматриваются 
введение программы утилиза-
ции с грантом за сданный в утиль 
вагон, компенсация государством 
процентов по кредиту на покупку 
инновационных вагонов в разме-
ре 2/3 ставки рефинансирования, 
введение льготных тарифов на пе-
ревозку при использовании ин-
новационных вагонов, а также за-
купка таких вагонов Государс-
твенной транспортной лизинго-
вой компанией.

Егор Попов,  
Евгений Тимошинов

Вагоностроители взялись за стоп-кран
Они требуют списания всех старых вагонов

деловые новости

Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) установила предварительную 
специальную защитную пошлину на импорт зерноуборочных комбайнов 
в Таможенный союз на уровне 27,5%, следует из сообщения комиссии. Пос-
ле официального присоединения России к ВТО пошлина на комбайны была 
снижена с 15% до 5%. Теперь повышенная пошлина будет действовать до 
5 июля 2013 года, пока не завершится текущее специальное защитное рас-
следование. Оно было инициировано летом ростовским заводом «Ростсель-
маш» и Красноярским заводом комбайнов, который входит в концерн «Трак-
торные заводы» (см. ”Ъ“ от 9 июля). В уведомлении ЕЭК о начале расследо-
вания говорилось, что в 2009–2011 годах импорт комбайнов в Таможенный 
союз вырос на 20,5%, при этом выпуск этой техники на заводах, подавших 
заявление в комиссию, за три года упал на 14,4%, а продажи — почти на 43%.

  К о н т е К с т       К о м б а й н ы  з а щ и т и л и  о т  и м п о р та

Бюро кредитных историй 
(БКИ) не готовы бесплатно 
делиться с ЦБ данными 
о кредитных историях бан
ковских заемщиков. Такая 
их будущая обязанность 
 закреплена поправками 
в  закон «О кредитных исто
риях», подготовленными 
Минфином. Цель — более 
тщательный контроль ЦБ 
за кредитными рисками 
банков. Свои возражения 
БКИ планируют направить 
разработчику поправок — 
Минфину.

О том, что некоторые поло-
жения проекта поправок в за-
кон «О кредитных историях», 
опубликованного недавно на 
сайте Минфина, вызвали крити-
ку крупнейших БКИ, «Ъ» расска-
зали участники рынка. В част-
ности, одним из пунктов дан-
ных поправок предполагается 
наделить Банк России правом 
бесплатного доступа к инфор-
мации о кредитных историях 
банковских заемщиков. Сейчас 
ЦБ имеет доступ лишь к титуль-
ным частям кредитных исто-
рий, которые хранятся в цент-
ральном каталоге кредитных 
историй при ЦБ.

Как следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту, 
информация о полной кредит-
ной истории заемщика необхо-
дима регулятору «для оценки 
качества активов, передавае-
мых в ЦБ под залог векселей, 
прав требования по кредитным 
договорам и поручительств». 
Помимо того, кредитные исто-
рии требуются ЦБ для повыше-
ния качества оценки заемщи-
ков банков при осуществлении 
надзора.

Крупнейшие участники рын-
ка БКИ (НБКИ, «Эквифакс», Объ-
единенное кредитное бюро, ко-
торые совокупно консолидиру-
ют более 95% накопленной бан-
ками в бюро информации о кре-
дитных историях) с таким под-
ходом не согласны. «Мы полага-
ем, что у Банка России отсутству-
ют правовые, экономические и 
иные обоснования для получе-

ния такого права,— говорит 
гендиректор НБКИ Александр 
Викулин.— БКИ — коммерчес-
кая организация, оказывающая 
платные услуги по предоставле-
нию кредитных отчетов». Банк 
России платит за свет, воду и 
офисные принадлежности, ко-
торые необходимы ему для вы-
полнения своих функций, поэ-
тому мы не понимаем, почему 
именно кредитные отчеты нуж-
ны ему безвозмездно, продол-
жает господин Викулин. По сло-
вам замгендиректора Объеди-
ненного кредитного бюро Ни-
колая Мясникова, получая дан-
ные от БКИ, ЦБ оптимизирует 
процесс мониторинга, анализа 
и оценки финансового состоя-
ния банков и должен платить за 
это, как любая другая организа-
ция. «К тому же запросы ЦБ — 
дополнительная нагрузка, кото-
рая предполагает готовность 
бюро к предоставлению инфор-
мации,— отмечает господин 
Мясников.— В законе нет сро-
ков, в течение которых ЦБ за-
прашивает информацию, а БКИ 
обязаны предоставить ответ». 
Мы также считаем, что нововве-
дение приведет к существенно-
му увеличению нагрузки на 
БКИ, говорит гендиректор «Эк-
вифакса» Олег Лагуткин.

Участники рынка рассчиты-
вают, что при рассмотрении 
поправок в закон «О кредитных 
историях» в Госдуме он будет до-
работан, и уже готовят свои 
предложения. «В ближайшее 
время НБКИ планирует напра-
вить в Минфин свои возраже-
ния относительно поправок в за-
кон ”О кредитных историях“, 
предусматривающих безвозмез-
дное получение Банком России 
кредитных отчетов в бюро»,— 
сообщил «Ъ» Александр Вику-
лин. В ОКБ и «Эквифаксе» сооб-
щили, что также намерены на-
править свои предложения по 
данному вопросу в Минфин. В 
Банке России не стали коммен-
тировать ситуацию до ознаком-
ления с текстом возражений.

Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

ЦБ подготовили смету  
на надзор
Бюро кредитных историй не готовы 
помогать регулятору бесплатно

Московская биржа зафикси
ровала рекордный за год 
дневной оборот торгов валю
той — в понедельник он со
ставил $23,3 млрд. Эксперты 
объясняют это тем, что бан
кам не хватило рублевой лик
видности в период налого
вых выплат и пришлось 
 продавать валюту.

24 декабря на Московской бир-
же зафиксирован рекордный объ-
ем торгов инструментами валют-
ного рынка, говорится в сообще-
нии биржи. По итогам дня объем 
торгов на валютном рынке соста-
вил $23,34 млрд, или 718,36 млрд 
руб., в том числе кассовые сделки 
— 235,93 млрд руб., сделки своп 
— 482,43 млрд руб. Это абсолют-
ный максимум объема торгов на 
валютном рынке в 2012 году. На 
прошлой неделе среднедневной 
оборот был на 25% меньше. Пос-

ледний рекорд был поставлен 
28 сентября этого года. Тогда был 
зафиксирован дневной объем 
торгов по всем инструментам на 
уровне $23 млрд (360 млрд руб. по 
кассовым сделкам и 330 млрд руб. 
по сделкам своп). Однако, по сло-
вам экспертов, основной причи-
ной мощного движения на валют-
ном рынке в понедельник стало 
не участие небанковских органи-
заций, а нехватка рублевой лик-
видности в банковской системе. 
«Вчера рынок мог ожидать бюд-
жетных поступлений от Минфи-
на,— говорит макроаналитик 
Райффайзенбанка Мария Помель-
никова.— Однако средств посту-
пило немного (нетто-приток — 
89 млрд руб.), они были абсорби-
рованы небольшим числом бан-
ков или же поступили не в тече-
ние торгового дня, а к вечеру, поэ-
тому банки прибегли к сделкам 

своп, чтобы найти ликвидность в 
период налоговых выплат». Для 
того чтобы найти средства, банки 
начали продавать валюту, чтобы 
заплатить налоги во время, ком-
ментирует генеральный дирек-
тор ИК «Ронин» Василий Федоров. 
25 декабря в России завершаются 
расчеты по НДПИ и акцизам, а 
28 декабря — по налогу на при-
быль. «В прошлом году такого дви-
жения не было, поскольку Мин-
фин к этому времени перевел 
большую часть бюджетных 
средств»,— вспоминает эксперт. В 
этом году предложение бюджет-
ных рублей задержалось на неде-
лю: согласно прогнозу Банка Рос-
сии факторов формирования лик-
видности банковского сектора, в 
период с 26 декабря по 8 января 
2013 года от Минфина в банковс-
кую систему придет 682 млрд руб.

Петр Руденко

С новым свопом
Биржа наторговала валютой на рекорд

[1] > 
Владелец сети «Магнит» Сергей 

Галицкий неоднократно называл 
его «запретом на профессию». Но 
ФАС всегда настаивала на адекват-
ности данной нормы — по мне-
нию ведомства, здоровая конку-
ренция могла развиваться лишь 
при наличии ограничения в 25%. 
Когда в октябре 2010 года служба 
удовлетворила ходатайство X5 на 
покупку сети «Копейка», она пот-
ребовала закрыть 27 магазинов в 
нескольких муниципальных 
районах Московской области. Тог-
дашний гендиректор X5 Лев Ха-
сис в интервью ”Ъ“ назвал это 
предписание «болезненным»: 
«Платим мы за 700 магазинов, а 
де-факто получаем меньше».

«Для больших городов и насе-
ленных пунктов принятая норма 
может быть актуальной, но в мес-
тах, где проживает от 100 тыс. че-
ловек и меньше, ограничение 
должно быть хотя бы 35%»,— ра-
нее говорил ”Ъ“ глава Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли и президент сети «Дикси» 
Илья Якубсон. При этом у ритей-
леров были вопросы к используе-
мой Росстатом методике расчета 

объема рынка. В целом регио-
нальные данные Росстата об объ-
еме реализованных товаров мо-
гут быть занижены на 10–30%, не 
исключают в агентстве «Infoline-
Аналитика».

Впрочем, за почти трехлетнюю 
работу закона о торговле наруше-
ние порога доминирования было 
зафиксировано всего лишь два ра-
за. В минувшем августе ФАС пос-
читала, что «Магнит» превысил 
допустимый лимит открытий в 
Ивановской области. В конце но-
ября местный арбитражный суд 
отклонил соответствующий иск 
службы. А летом 2011 года управ-
ление ФАС по Курской области за-
претило группе «Промресурс» 
бизнесмена Николая Полторац-
кого расширять его сеть продукто-
вых супермаркетов «Европа» на 
территории Курчатова, второго 
по значимости города региона.

Разговоры о корректировке 
 14-й статьи закона перешли в 
практическую плоскость осенью 
этого года. В протоколе заседания 
правительственной комиссии по 
вопросам конкуренции и разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства под председательс-
твом Игоря Шувалова от 16 октяб-
ря ФАС, Минпромторгу и Минэко-

номразвития вместе с отраслевы-
ми организациями поручили 
проработать вопрос о целесооб-
разности внесения поправок в 
 14-ю статью закона о торговле. 

Теперь, говорит собеседник 

”Ъ“, знакомый с ситуацией, идет 
проработка нескольких версий 
поправок. Одна из них разрешает 
превышать порог в 25% при орга-
ническом развитии сетей при 
собственном строительстве поме-
щений, а также если они открыва-
ют свои магазины в местах, где до 
этого располагались магазины 
другого профиля. Второй вариант 
предусматривает увеличение по-
рога до 35%. Поправки пока об-
суждаются, готовой версии еще 
нет, подтверждает заместитель ру-
ководителя ФАС Андрей Кашева-
ров. По его словам, поправки мо-
гут скорректировать границу по-
рога доминирования в том слу-
чае, если речь идет о строительс-
тве новых магазинов. Получить 
комментарии у Минпромторга 
вчера не удалось.

Евгения Перцева

Ритейлеры отбивают пороги

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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[1] >
— Это причина отзыва иска. 
А зачем вы его подавали, если 
не хотели воевать?
— Если у вас сложилось впечат-
ление, что в нынешней «Систе-
ме» я контролирую все шаги ме-
неджмента,— это ошибка. У нас 
нет ручного управления. Я дал 
менеджерам полный карт-
бланш и сказал: «Вы склонили 
меня к этому делу, так вот вы 
дальше и занимайтесь». Они и 
занимались. Пока я не понял, 
что возможные последствия пре-
вышают их объем полномочий.
— Кто-то просил вас отоз-
вать иск?
— Ни один человек меня не про-
сил отозвать иск. Более того, на 
переговорах в правительстве 
сказали: «Чувствуешь правоту, 
пожалуйста, подавай». Я мог 
упорствовать дальше, поссо-
риться с Владимиром Иванови-
чем Якуниным и Владимиром 
Сергеевичем Лисиным. Да и Ро-
симущество поставил бы в не-
удобное положение, ведь им на-
до было закрывать конкурс. В об-
щем, сам пакет того не стоил.
— Судья Золотова, которая 
рассматривала ваш иск, после 
того как принятые ею обеспе-
чительные меры были сняты 
председателем Московского 
арбитражного суда Сергеем 
Чучей, пожаловалась в Следс-
твенный комитет на давле-
ние. Связан ли с этим каким-
то образом ваш последующий 
отказ от иска?
— Нет, если и было какое-то дав-
ление на суд, то уж точно не я 
его оказывал. И уж точно я не 
понуждал судью вступать в та-
кой неравный бой со своим на-
чальством.
— Возможны ли какие-то 
дальнейшие договоренности 
с Владимиром Лисиным в же-
лезнодорожном бизнесе? 
Ведь у ПГК и других его ком-
паний много подвижного со-
става. Может, он с вами как-то 
поделится?
— Даже сегодня мы имеем боль-
шой парк: по некоторым видам 
деятельности он занимает тре-
тье, по некоторым — пятое мес-
то в своих сегментах рынка. И 
мы его собираемся наращивать. 
Так что, я думаю, нет необходи-
мости просить поделиться. Ска-
жу больше: мы на этот рынок 
вошли спокойно, а не как слон в 
посудную лавку, все разметав. 
Поэтому я не вижу репутацион-
ных издержек. Мы достигли то-
го, чего хотели, мы стали доста-
точно значительными на этом 
рынке и ведем переговоры о 
дальнейшем увеличении парка.
— Какие железнодорож-
ные активы вас сейчас инте-
ресуют?
— Любые.

«В этом замешано 
минимум три человека — 
и Сечин,  
и Алекперов, и я»
— Как к вам пришла идея за-
няться нефтяным бизнесом и 
как вы стали владельцем 
«Башнефти»?
— Однажды, я уже не помню, 
сколько лет назад, у меня поя-
вился сын Муртазы Рахимова 
(экс-президент Башкирии.— 

”Ъ“) Урал Рахимов и предложил 
нам купить 25% акций предпри-
ятий башкирского ТЭКа. У нас в 
то время были свободные средс-
тва, это было как раз после IPO 
АФК «Система», надо было все 
равно куда-то их размещать. Я 
посчитал, что это неплохой ва-
риант зайти на рынок, и мы это 
сделали. Правда, я рассчитывал 
на легкий успех, что дальше су-
мею нарастить долю, а оказалось 
совсем не так. И мы с долей 25% 
просидели четыре или пять лет. 
Переговоры были трудные, при 
этом на активы «Башнефти» бы-
ло много других желающих.
— У вас было самое большое с 
финансовой точки зрения 
предложение по сравнению с 
конкурентами или дело было 
в чем-то другом?
— Это был вопрос не только фи-
нансовый, мы были для них 
комфортнее всех, понятнее, и са-
мое главное — они понимали, 
что мы точно не обманем. Так и 
получилось: их никто не обма-
нул, все, что они получили, у них 
никто не отнял. И это дорогого 
стоит, потому что во всех других 
регионах, куда мы идем, нам не 
приходится объяснять, что мы 
не воспользуемся тяжелой ситу-
ацией партнера.
— Как появилась сделка по 
покупке 49% акций «Руссне-
фти»? И какой была ваша лич-

ная роль в возвращении в Рос-
сию Михаила Гуцериева? Ког-
да он высказывался на эту те-
му, он говорил, что вернулся 
благодаря вам.
— Это было не благодаря мне, а 
благодаря президенту и премье-
ру. Я только попытался их убе-
дить, что Гуцериев талантливый 
человек и предан России, а та-
ких людей отправлять за грани-
цу неразумно. И последующая 
жизнь доказала, что я прав. Уже 
прошло несколько лет, и не бы-
ло никаких инцидентов с Гуце-
риевым, которые взрывали бы 
ситуацию. Это говорит о том, что 
это было абсолютно правильное 
решение, и если я как-то к этому 
причастен, я только рад, что так 
случилось.
— Но в сделке у вас прежде 
всего был коммерческий ин-
терес, наверное?
— Не было. Начал мной двигать 
не коммерческий интерес.
— А какой?
— Человеческий. Когда человек, 
у которого начались проблемы, 
тебе говорит, что он все вклады-
вает в бизнес, что у него все 
здесь, а получается так, что он 
уезжает, а ты знаешь, он никогда 
никого не обманул, он, да, эмо-
циональный, но талантливый 
бизнесмен, и он точно принесет 
пользу стране, если ты можешь 
что-то сделать, ты обязан это сде-
лать. Это не значит, что я иду и 
прошу за каждого, кто оказался 
за границей. У меня нет таких 
возможностей. И я точно сам не 
пойду за целый ряд людей про-
сить, потому что правильно они 
там оказались. Но Гуцериев — 
особый случай. Не могу сказать, 
что мы ходим вместе в баню или 
дружим домами, но у меня с того 
времени, когда он вернулся, ни 
разу не было ни секунды сомне-
ний в правильности принятого 
решения.

— О параметрах сделки вы с 
господином Гуцериевым с са-
мого начала, «на берегу» дого-
ворились?
— Да. В тот момент «Русснефть» 
не стоила ничего. Она была раз-
розненная, состояла из каких-то 
непонятных офшоров, и самое 
главное, она была нагружена 
более $6 млрд долгов. Тогда она 
не стоила даже ноль. Сейчас мы 
возвращаем каждый год в райо-
не $1 млрд, и я думаю, что к кон-
цу следующего года долг уже бу-
дет нормальным. Сегодня «Рус-
снефть» уже стоит достаточно 
больших денег. К концу года мы 
вернем еще, я думаю, $1 млрд 
или около, и компания будет ле-
тящая.
— Вы участвуете в управле-
нии «Русснефтью» или вы там 
как портфельный инвестор?
— Мы участвуем в управлении, 
участвуем в совете директоров, 
все стратегические решения Ми-
хаил Гуцериев со мной согласо-
вывает. Но вы знаете, ученого 
учить — только портить: Гуцери-
ев управляет честно, очень эко-
номично. Недаром и даже та 
«Русснефть», которая при нем 
была создана из клочков, из ос-
татков, была компанией по всем 
оценкам очень неплохой на тот 
период времени. Поэтому вме-
шиваться в оперативное управ-
ление было бы глупо.
— Есть ли смысл в объедине-
нии «Русснефти» и «Башне-
фти», произойдет ли оно в бу-
дущем?
— Есть такой вариант. Раз уж вы-
далась такая возможность — вы-
расти в большую компанию, ко-
торая может добывать и 60, и 
70 млн тонн и которая должна 
быть международной, конечно, 
на каком-то этапе один из вопро-
сов — это объединение с «Рус-
снефтью». Но это надо делать не 
просто ради объединения, а на 

том этапе, когда это разумно, 
экономически целесообразно.
— Ваш сын Феликс занимает 
пост председателя совета ди-
ректоров «Башнефти». Вас уст-
раивает, что он занимается 
только стратегическими воп-
росами? Вы не видите его на 
должности, связанной с опе-
ративным управлением «Баш-
нефтью»?
— Совсем нет. Он оперативным 
руководством занимался и рань-
ше. Я не вижу его оперативным 
руководителем именно нефтя-
ной компании — это да. Это тре-
бует специальных знаний, тре-
бует определенной мудрости, 
требует определенного возраста 
и определенного бэкграунда. 
Трудно просто так прийти руко-
водить на нефтяную компанию 
не из этой среды. Иногда удают-
ся такие фокусы. Например, то-
му же Герману Хану это удалось. 
Но Хан пришел в ТНК не как ру-
ководитель нефтяной компа-
нии, а как консолидатор от ин-
весторов. И он занимался не до-
бычей, а занимался вопросами о 
том, как противостоять вне-
шним угрозам, как осущест-
влять M&A и так далее, то есть 
это не была чисто нефтяная ра-
бота. И это позволило ему плав-
но в течение пяти лет войти в 
курс дел, и когда компания за-
кончила реструктуризацию, уже 
заняться управлением. Это был 
плавный вход. А просто так, если 
уже компания на единой акции, 
признана всеми, вдруг ни с того 
ни с сего стать президентом — 
такого не бывает.
— Нефтегазовый бизнес до-
вольно специфичен, полити-
чески сложен, все упирается в 
конкретных людей. В откры-
том противостоянии между 
нефтяниками, как, напри-
мер, в истории «Башнефти» с 
месторождением Требса и Ти-
това, ваше СП с ЛУКОЙЛом яв-
но не устроило российские 
власти. Насколько тяжело в 
связи с этим выстраивать от-
ношения с тем же Игорем Се-
чиным?
— Учитывая, что в этом замеша-
но минимум три человека — и 
Сечин, и Алекперов, и я, я точно 
не хотел бы ничего говорить на 
эту тему. Потому что это будет, во-
первых, только моя точка зре-
ния, а во-вторых, эта тема не за-
кончена, потому что лицензия 
сейчас на «Башнефти», она не пе-
редана на «Башнефть-Полюс» 
(СП с ЛУКОЙЛом.— ”Ъ“).

«Поднять $30 млрд 
по силам было только 
одному игроку — 
и это акционерное 
общество ”Российская 
Федерация“»
— Скандал с лицензией на 
месторождение Требса и Ти-
това начался еще во время 
конкурса, когда к нему не бы-
ли допущены серьезные рос-
сийские нефтекомпании. Не-
ужели им не нужен был этот 
проект?
— Желаний у всех миллион, и я 
уверен, что каждый объяснил 
бы эту правду по-своему. Но она 
такая, какая она есть. Мы полу-
чили лицензию, мы пригласили 
в партнеры ЛУКОЙЛ, потому что 

он в этом регионе действитель-
но имеет хорошую, развитую 
инфраструктуру, что позволит 
нам начать добычу нефти уже в 
2013 году вместо 17-го, как если 
бы мы это делали самостоятель-
но. И естественно, я думаю, что 
«Роснефти» тоже хотелось участ-
вовать в этом проекте. Это нор-
мальная, обычная работа.
— Но конкурс все же был не-
обычный.
— А где вы видели конкурс, ког-
да все стороны захлопали в ладо-
ши и оказались удовлетворены? 
Конкурс как конкурс.
— То есть история с Требсом 
и Титовым еще не закончена?
— Конечно, еще не закончена.
— С формальной точки зре-
ния или действительно не все 
еще решено?
— Дело в том, что в этой истории 
наши интересы не ущемлены. 
Ущемлены сегодня интересы ЛУ-
КОЙЛа, нашего партнера. И я 
всегда повторял и всем говорил, 
и Игорю Сечину говорил, и Ваги-
ту Алекперову говорил, что для 
меня человеческие отношения и 
обязательства гораздо важнее, 
чем какой-то конкурс или какая-
то лицензия. Потому что лицен-
зий еще в жизни будет много, а 
отношения, если испорчены, то 
навсегда.
— Вы видите в какой-то перс-
пективе снижение доли «Сис-
темы» в «Башнефти»?
— Сегодня такая задача не стоит. 
Расцвет «Башнефти», я считаю, 
еще не наступил, поэтому гово-
рить о выходе из этого актива 
преждевременно. Вопрос, будет 
снижение доли или нет, может 
стоять всегда. Но сегодня я чувс-
твую, что мы способны создать 
действительно большую компа-
нию, хотя еще несколько лет на-
зад казалось, что никаких новых 
нефтяных компаний уже не поя-
вится. Перед «Башнефтью» была 
такая перспектива, что даже ее 
активов не осталось бы: раста-
щили бы эти три завода, рознич-
ной сети никакой не было, до-
быча — сложная. Но вдруг совер-
шенно случайно, благодаря хо-
рошему стечению обстоятельств 
рождается компания, которая 
набирает темп и может, что уже 
ясно по расчетам, выйти на уро-
вень добычи 40–45 млн тонн.
— Вы такую стратегическую 
цель ставите?
— Да нет, стратегическая цель 
больше чем 45. Хотелось бы сде-
лать большую компанию, между-
народную, которая живет по сво-
им законам. Может, получится, 
может, нет. Это будет зависеть от 
целого ряда факторов. Но я счи-
таю, и особенно сегодня, что на-
личие среди российских нефтя-
ных компаний еще одной очень 
важно. Это повышение конку-
ренции, снижение цен, потому 
что по большому счету частных 
нефтяных компаний у нас оста-
лось раз-два и обчелся. И это пло-
хо. Хотя всевозможные дальней-
шие альянсы, слияния, поглоще-
ния — это все возможно.
— В разговорах о ТНК-BP с 
людьми из окружения Игоря 
Сечина на вопрос о конкурен-
ции и частных игроках они го-
ворили, что ни Вагит Алекпе-
ров, ни Владимир Евтушенков 
не предложили ВР выкупить 

долю, хотя такая возможность 
у них была. Действительно 
была такая возможность? 
— Это очень просто. Поднять 
$30 млрд по силам было только 
одному игроку — и это акцио-
нерное общество «Российская 
Федерация».
— Но «Роснефть» приобретает 
ТНК-ВР на заемные деньги.
— Это не имеет значения. Нико-
му не было по силам поднять 
$30 млрд. Поэтому это вопрос 
эфемерный. Пойти-то в эту сдел-
ку мы могли, но это как в том 
анекдоте со слоном: съесть-то он 
съест, но кто ему даст.
— Закончена ли история с 
объединением активов с ин-
дийской ONGC? Насколько ре-
альной она вообще была?
— История с ONGC была реаль-
ной, и она еще не закончена. Раз-
говоры, и не только разговоры, 
идут не только с ONGC. Огром-
ное количество людей работают 
в этом направлении, делают due 
diligence активов во всевозмож-
ных странах. Мы очень внима-
тельно смотрим на партнерство, 
оно позволит нам приобрести 
стратегические технологии, 
уменьшить долговую нагрузку и 
автоматом выйти на новую дол-
говую нагрузку за счет новых 
приобретений. 
— Насколько перспективным 
вы считаете нефтехимичес-
кий бизнес? 
— Есть Объединенная нефтехи-
мическая компания, она растет. 
Я думаю, что вы скоро услышите 
о новых приобретениях. Я верю, 
что это может быть очень боль-
шой бизнес. И мы к нему внима-
тельно относимся, будем вкла-
дывать в развитие не по остаточ-
ному принципу.
— Приобретения в России?
— И тут, и там. Мы видим у этого 
бизнеса большое будущее.
— Как в этом проекте появил-
ся Яков Голдовский? Он сам к 
вам пришел?
— Да. Ему же тоже нельзя было 
въезжать, вот так и появился.

«Мы все избалованы 
хорошим качеством 
связи»
— Как МТС может сократить 
расходы на строительство се-
ти LTE? Считается, что эти ин-
вестиции будут окупаться 
очень долго, ведь инвестиции 
в 3G пока не окупились.
— Да, долго. Мы как раз сегодня 
рассматривали капвложения на 
следующий год, и они опять 
превышают три миллиарда, и, к 
сожалению, не рублей, а долла-
ров. Это на самом деле наш бич. 
Мы все избалованы хорошим ка-
чеством связи. Любую страну 
мне назовите — Грецию, Анг-
лию, Индию, Германию, США, 
везде связь хуже, чем у нас. Пожа-
луй, нас опережает по качеству 
связи только такая страна, как 
Корея. И наши международные 
инвесторы говорят: «Когда вы со-
кратите капвложения?» Инвесто-
ры стараются окупить сначала 
то, что затратили, и уже потом 
идти на новые траты. У нас, к со-
жалению, другая ситуация. 3G не 
окупилось, даже не начало оку-
паться, а мы уже все переходим 
на 4G. Но такая конкурентная си-
туация, что деваться некуда.

— Есть какие-то планы стро-
ить сети LTE совместно с дру-
гими операторами?
— Это сложный процесс — дого-
вориться. Вот в Индии: вроде 
ожесточенно конкурируют, а вы-
шки тем не менее используют 
общие, на условиях аренды. Их 
жизнь приучила минимизиро-
вать затраты, иначе всплываешь 
брюхом вверх. Нас еще жизнь к 
этому не приучила, поэтому мы 
живем достаточно широко. Вы-
шки «Вымпелкома», МТС и «Ме-
гаФона» могут стоять в ста мет-
рах друг от друга, и это считается 
нормальным явлением, хотя и 
глупость несусветная. Так же и с 
LTE: можно было по-другому сде-
лать, но как получилось, так по-
лучилось. Сейчас каждый стро-
ит сеть сам.
— Как вы считаете, в течение 
ближайшего времени «боль-
шая тройка» останется в ны-
нешнем положении, «Ростеле-
ком» вас не достанет? 
— Как и на любом рынке, очень 
трудно проанализировать, как 
все будет. В ближайшие десять 
лет композиция рынка может 
поменяться. Мы не успеваем за 
новыми технологиями. Это как 
в микроэлектронике, там каж-
дые два года идет технологичес-
кий переход. Так и в связи. Все 
считали, что 3G — это надолго. 
Европейские компании потра-
тили огромные миллиарды на 
аукционах по частотам 3G. А по-
том пришло LTE, потом LTE 
advanced, дальше пойдут новые 
технологии, уже связанные со 
спутниками, которые станут де-
шевле. Телекоммуникацион-
ный рынок стал не таким при-
влекательным. У компаний ста-
ло меньше денег, и им не по си-
лам крупные M&A. На пятки на-
ступают новые интернет-игро-
ки типа Google, новые виды свя-
зи типа Skype. Приходится теле-
коммуникационному рынку, 
который, условно говоря, пре-
доставляет трубу для передачи 
данных, думать над другими 
сервисами. Голоса и передачи 
данных уже недостаточно, что-
бы быть окупаемыми. Операто-
ры думают, как показывать теле-
видение, как делать банкинг, 
как на эти трубы навешивать це-
лый ряд других проектов, пото-
му что огромные капвложения 
должны нести дополнительную 
прибыль. Когда у меня родилась 
идея сделать МТС-ТВ, мне целый 
ряд людей говорил, что это глу-
пость, пустые хлопоты и затра-
ты. А сегодня уже за миллион 
подписчиков и приносит пол-
миллиарда рублей прибыли. 
Точно так же с оказанием фи-
нансовых услуг через телеком-
муникационные сети. Весь воп-
рос — как быстро телекоммуни-
кации наберут дополнитель-
ный жир, чтобы можно было 
развиваться дальше.
— 17 января истекает дейс-
твие разрешения на пользо-
вание частотами индийской 
«дочки» МТС. Как вы видите 
дальнейшее развитие ком-
пании?
— Сейчас у нас идут очень ин-
тенсивные переговоры с индий-
ским правительством. Они пре-
красно понимают, что мы совер-
шенно случайно попали в этот 
переплет, и искренне хотят нам 
помочь. Но пока полного реше-
ния нет, ждем вердикта Верхов-
ного суда по нашей надзорной 
жалобе. Параллельно запускаем 
проект ГЛОНАСС, во время визи-
та в Индию Владимира Владими-
ровича Путина подписали два 
партнерских соглашения: об ор-
ганизации оператора и о касто-
мизации производства уст-
ройств ГЛОНАСС в Индии.

«Хочется чуть-чуть 
капитализировать 
и продать»
— Насколько вы довольны 
развитием МТС-банка?
— Банк не развивался до недав-
него момента, пока МТС не взял-
ся за его продвижение. И тут 
стал понятен огромный потен-
циал мобильного банкинга. Або-
нентская база МТС — 110 млн че-
ловек. Представляете, если даже 
половину, даже 20% из них при-
влечь? Учитывая, что мы старто-
вали только в начале года, сегод-
ня мы можем констатировать, 
что это хороший бизнес, потому 
что уже где-то в первом квартале 
2013 года мы выходим из режи-
ма затратности и начинаем полу-
чать прибыль. Это нормально 
для такого проекта, мы так и пла-
нировали. Получится — хорошо. 
Не получится — ну, что же, сами 
виноваты, что не смогли вос-
пользоваться такой хорошей си-
туацией.

— Когда вы рассчитываете 
полностью перевести банк в 
розничный сегмент?
— Хотелось бы как можно быст-
рее. Но постоянно приходится 
переносить сроки. Это непросто, 
мы 15 лет были заточены на дру-
гое. Хотелось бы в этом году мак-
симально сократить долю кор-
поративных клиентов. Сейчас у 
нас примерно 70 на 30 в пользу 
корпоративных. Будем пытаться 
изменить это соотношение.
— Что будет с вашими плана-
ми на медиарынке? Почему 
вам не достался телеканал «ТВ 
Центр»?
— Что такое «ТВ Центр»? Уж я-то, 
как его создатель, точно знаю, 
что это. Это затратная машина, 
использующая немалую сумму 
из бюджета Москвы. И если бы 
даже я брал «ТВ Центр», чтобы 
объединить с ним «Московию», 
я все равно брал бы небольшой 
пакет, чтобы не участвовать на-
равне с городом в финансирова-
нии этого дела. Да, это амбици-
озно, грело бы: ты имеешь отно-
шение к одному из централь-
ных каналов. Но с бизнесовой 
точки зрения большого смысла 
в этом никакого не было. Была у 
меня такая первоначальная 
идея, я ради этого покупал «Мос-
ковию». Но когда город предло-
жил выкупить мой пакет, я 
сильно не сопротивлялся, пото-
му что это был для меня не стра-
тегический актив. Я на этом не 
заработал ничего, они выкупи-
ли его за столько, за сколько я 
купил.
— Будете принимать участие 
в аукционе по выкупу доли го-
рода в «Интуристе»?
— Нет. 
— Вы предполагали до 2012 
года решить вопрос с гости-
ничными активами.
— Гостиничные активы как че-
модан без ручки — носить не-
удобно, бросить жалко. Если бы 
у меня была возможность от них 
избавиться, я бы давно избавил-
ся. Но я страшно не люблю неус-
пешных проектов. Посмотрим, 
удастся ли нынешнему руко-
водству «Интуриста» приделать к 
чемодану ручку.
— Недавно московская градо-
строительная комиссия при-
няла решение о реконструк-
ции части зданий МГТС, кото-
рые остались за вами, под 
трехзвездочные гостиницы. 
Вы хотите во второй раз вой-
ти в эту реку?
— Продать можно только сеть. 
Продавать в розницу то, что у нас 
есть, неправильно — мы полу-
чим ноль. Хочется чуть-чуть ка-
питализировать и продать. Это 
точно не наш стратегический 
бизнес, но раз нам достались эти 
места, раз разрешили построить 
трехзвездочные гостиницы, глу-
по это не сделать.
— В каком состоянии сделка 
по покупке фармкомпании 
«Верофарм»?
— Принципиально мы все согла-
совали, рассогласование только 
в том, что это сейчас, к сожале-
нию, падающий бизнес. И каж-
дый раз они (акционеры «Аптеч-
ной сети 36,6», владеющей «Ве-
рофармом».— ”Ъ“) хотят полу-
чить за него больше денег, и каж-
дый раз, не заключая сделку, 
еще больше теряют.
— Вы претендовали на 49% ак-
ций Объединенной зерновой 
компании, которые в итоге 
достались «Сумме». Когда ос-
тальные 51% выставят на кон-
курс, вы будете претендовать?
— Нет, не будем.
— Как вы считаете, что было 
вашей главной неудачей в 
2012 году?
— Наверное, Узбекистан (у уз-
бекской дочерней компании 
МТС, «Уздунробита», летом была 
отозвана лицензия.— ”Ъ“).
— То есть в той истории уже 
можно поставить точку?
— Нет, не думаю. Но это не имеет 
значения. Даже если мы возоб-
новим работу, да — мы будем 
единственной компанией, кото-
рая смогла отстоять свои права, 
но той ситуации можно было и 
не допустить. Как в истории про 
тюремную камеру. Один расска-
зывает, как он ловко из этой ка-
меры уйдет, и спрашивает: ну 
что, я мудрый? А второй отвеча-
ет: нет, ты не мудрый, ты умный. 
Мудрый бы туда не попал.

Интервью взяли  
Евгений Тимошинов, 
Кирилл Мельников,  
Владислав Новый  
и Ксения Дементьева

полная версия 
kommersant.ru/1925

Ни один человек меня не про-
сил отозвать иск к РЖД. 
 Более того, на переговорах  
в правительстве сказали — 
чувствуешь правоту,  
пожалуйста, подавай

Я не прошу за каждого, кто 
оказался за границей. Нет та-
ких возможностей. И не пойду 
за целый ряд людей просить, 
правильно они там оказались. 
Но Гуцериев — особый случай

Телекоммуникационный 
 рынок стал не таким при-
влекательным. У компаний 
стало меньше денег,  
на пятки наступают новые 
игроки типа Google, Skype
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Родился 25 сентября 1948 года в деревне Каминщина Смоленской области. 
В 1973 году окончил Московский химико-технологический институт имени 
Менделеева, в 1980 году — экономический факультет МГУ.

С 1973 года работал на заводе имени Свердлова в Дзержинске (Нижего-
родская область). С 1975 года — начальник цеха, замдиректора, главный 
инженер Карачаровского завода пластмасс (Москва). С 1982 года — глав-
ный инженер, первый замгендиректора НПО «Полимербыт». С 1987 года — 
на различных должностях в Мосгорисполкоме. В 1990 году возглавил коми-
тет по науке и технике Москвы. В 1993 году основал АФК «Система», в кото-
рой с 1994 по 2005 год возглавлял совет директоров. В 1997–1999 годах 
также был главой совета директоров телекомпании «ТВ-Центр». С 2005 по 
2006 год — президент АФК «Система». 25 февраля 2006 года вновь возгла-
вил совет директоров АФК.

Член бюро правления РСПП, член правления ТПП. В 2012 году занял  
21-е место в рейтинге богатейших бизнесменов РФ Forbes с состоянием 
$6 млрд. Доктор экономических наук. Женат, сын и дочь.

  л и ч н о е  д е л о       е В т у ш е н К о В  В л А д и М и Р  П е т Р о В и ч

ОАО «Акционерная финансовая корпорация ”Система“» основано в июле 
1993 года. В настоящее время компания разделена на две бизнес-едини-
цы. Первая, «базовые активы», объединяет МТС (53% акций), «Башнефть» 
(72%), а также 75% акций Башкирской электросетевой компании, выде-
ленной из «Башкирэнерго». Вторая, «развивающиеся активы», включает 
«Русснефть» (49%), фармпроизводителя «Биннофарм» (100%), МТС-банк 
(99%), «Детский мир» (75% минус 1 акция), «Интурист» (66%), сеть клиник 
«Медси» (100%), индийского мобильного оператора Sistema Shyam 
TeleService (56,3%), производителя контента «Система Масс-Медиа»  
(75% минус 1 акция), оборонный холдинг РТИ (84,6%) и оператора систе-
мы ГЛОНАСС — ОАО «Навигационно-информационные системы» (70%).

Свои активы по состоянию на начало 2012 года АФК оценивала в $43,9 
млрд. 64,18% корпорации принадлежит Владимиру Евтушенкову. В виде 
GDR на Лондонской фондовой бирже торгуется около 19% акций, в обра-
щении на ММВБ-РТС — около 5,2% акций. Выручка АФК в 2011 году — 
$33 млрд, чистая прибыль — $218 млн.

  C o M p a n y  p r o F i l e       А Ф К  « С и С т е М А »

«лицензий еще в жизни будет много,  
а отношения, если испорчены, то навсегда»
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Об итогах 
уходящего года в культуре 
читайте завтра в ”Ъ“

Завтра в прокат выходит 
очередной новогодний по-
дарок от компании Тиму-
ра Бекмамбетова — ре-
мейк зрительского шлягера 
«Джентльмены удачи», сня-
того в 1971-м Александром 
Серым. Новый фильм ис-
пользует название и сюжет-
ную канву старого, но бла-
горазумно оставляет в по-
кое разошедшиеся на цита-
ты диалоги Виктории Тока-
ревой и Георгия Данелии, 
пытаясь предложить вместо 
них более современные ос-
троты — однако поздравить 
их авторов с большой удачей 
ЛИДИЯ МАСЛОВА не может.

Обновленных «Джентльме-
нов» в звательном падеже режис-
сировали Александр Баранов и 
Дмитрий Киселев, которые уже 
работали над бекмамбетовски-
ми первыми и вторыми «Елка-
ми» (а возможно, поработают и 
над третьими), но в отличие от 

«еловой» франшизы, использую-
щей оригинальную драматурги-
ческую идею, осовремененные 
«Джентльмены» представляют 
характерный пример кинема-
тографического «рециклинга на-
оборот» — когда при переработ-
ке старого, но цельного и конди-
ционного продукта на выходе 
получается не что-то качествен-
но новое и более соответствую-
щее меняющимся зрительским 
потребностям, а скорее аккурат-
ная кучка утильсырья, в кото-
рой нужно порыться, чтобы най-
ти что-то относительно годное к 
употреблению.

К созданию ремейка в качес-
тве одного из сценаристов был 
привлечен известный блогер 
Слава Сэ, однако остроумие в 
картине не то чтобы брызжет че-
рез край, возможно, из-за жанро-
вых корректив. Старый фильм 
был криминальной комедией, 
хоть и с нотками предновогод-
ней сентиментальности, но все-

таки «нелирической» (как было 
сразу указано в титрах), отводя-
щей лирике скромное место и 
ограниченное время. Нынеш-
ние же «Джентльмены» — это, 
по сути, добрая новогодняя сказ-
ка с отдельными вкраплениями 

юмора, причем крайне безобид-
ного, диетического, в преддве-
рии праздника примиряющего 
всех со всеми (в данном случае 
нарушителей закона с его блюс-
тителями) — вроде открываю-
щих картину благожелательных 

рассуждений о том, что жуликам 
никто не дарит новогодних по-
дарков, поэтому они вынужде-
ны делать их себе сами. В сказ-
ке на новый лад вместо золото-
го шлема Александра Македонс-
кого, фигурировавшего в старом 
фильме, банда жуликов крадет 
себе в подарок казахский суве-
нир — парадный доспех «Золо-
того воина», гастролировавший 
в петербургском музее. Главаря 
банды теперь кличут не Доцент, 
а Смайлик, в свою очередь, его 
двойник, заведующий детским 
садом Трошкин, превратился в 
аниматора Трешкина (обе роли 
играет Сергей Безруков), в ин-
терпретации авторов — инфан-
тильного хипстера-переростка, 
который любит в жизни три ве-
щи: свою девушку, свою работу и 
свои усы. Чтобы заставить Треш-
кина сотрудничать с правоохра-
нительными органами, авторы 
безжалостно лишают его двух 
любимых вещей: коварная де-

вушка сначала заставляет хипс-
тера сбрить усы, а потом изме-
няет ему с человеком-хот-догом, 
притворявшимся трешкинским 
лучшим другом. Измена стано-
вится поводом для цитаты из ста-
рого фильма («плохой человек — 
сосиска»), а также для романти-
ческой линии с участием дочки 
полицейского генерала (Вален-
тин Смирнитский), лейтенанта 
Славиной, которая теперь руко-
водит операцией по спасению 
музейной ценности вместо лей-
тенанта Славина. Конкуриро-
вать по красоте с Олегом Видо-
вым Марине Петренко непрос-
то, но мини-юбка и красные 
шпильки все-таки выручают, 
особенно во время кульминаци-
онной action-сцены на сталели-
тейном заводе. (Кировский за-
вод вообще послужил наиболее 
эффектной декорацией, где сре-
ди прочего прекрасно смотрит-
ся Константин Мурзенко в камео 
крановщика по прозвищу Клеш-

ня — «кочегара», оказывающего 
бандитам услуги по кремации в 
мартеновских печах и добавля-
ющего в джентльменскую бочку 
меда каплю черного юмора.)

Персонажей комического 
толка местами выручает голли-
вудский реквизит, безусловно 
более необходимый для обще-
ния с подростковой аудитори-
ей, чем явные или скрытые ци-
таты из первоисточника. Так, 
один из членов банды (Гоша Ку-
ценко), пытающейся после по-
бега из египетской тюрьмы под 
руководством честного Треш-
кина заработать немного денег 
аниматорским трудом на пляже, 
надевает набедренную повязку 
и, выкрасившись в синий цвет, 
предлагает всем желающим «ро-
мантическое приключение с 
Аватаром, недорого». Младший 
из шайки, этакий простак вроде 
Шуры Балаганова, наряжается 
Шреком — но играющий его Ан-
тон Богданов, увы, не обладает 

куценковским комическим та-
лантом. Да и внедренный в бан-
ду вместо Василия Алибабаеви-
ча по национальной квоте Джа-
фар в исполнении Дато Бахтад-
зе тоже не особо уморительный 
клоун, а просто колоритный 
южный толстяк с акцентом. Сам 
главарь Трешкин из голливудс-
ких сказочных героев выбирает 
Джека Воробья, скрещивая его 
со своим привычным амплуа 
Бармалея и дополняя этот муль-
тикультурный образ восточным 
колоритом и песней «Египетс-
кий централ, ветер северный». 
Это, пожалуй, максимум юмо-
ристической изобретательнос-
ти авторов ремейка, подменяю-
щих блатную романтику, квин-
тэссенцией которой является са-
мо словосочетание «джентльме-
ны удачи», банальными, хотя и 
вечно актуальными, социаль-
ными комментариями типа «Са-
мые приличные люди у нас кто? 
Воры!».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вор должен сидеть в чалме
Сергей Безруков в фильме «Джентльмены, удачи!»

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Владимир первой степени
ГАСО имени Светланова на «Площади Искусств»

В Санкт-Петербурге состоял-
ся кульминационный концерт XIII 
Международного зимнего фестива-
ля «Площадь Искусств» — Государс-
твенный академический симфони-
ческий оркестр России имени Свет-
ланова (ГАСО) впервые выступил 
на сцене Большого зала филармо-
нии под управлением своего ново-
го художественного руководителя 
Владимира Юровского. Комменти-
рует ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

Новейшая история ГАСО — это сказ-
ка о том, как ум побеждает смерть неиз-
вестным современной России способом. 
Сказка потому, что все происшедшее с 
некогда главным столичным симфони-
ческим брендом за последний с неболь-
шим год иначе как чудом и не назовешь. 
В прошлый раз ГАСО гастролировал в Пе-
тербурге четыре года назад, еще при пре-
жнем худруке Марке Горенштейне, яв-
ляя собой плачевной зрелище: торжес-
тво посредственности и солдафонской 
муштры, нулевой уровень художествен-
ного самосознания — о былой славе быв-
шего Светлановского оркестра тогда на-
поминало лишь его громкое имя. Госпо-
дин Горенштейн провел за пультом ГАСО 
девять безмятежных лет, оркестр (при по-
казательном невмешательстве прессы и 
власть имущих) медленно умирал, пока 
в октябре прошлого года скандальная си-
туация не разрешилась наконец наилуч-
шим из возможных образов — коллек-
тив возглавил западник и интеллектуал, 
гражданин мира и самый авторитетный 
из современных российских дирижеров 
Владимир Юровский. За этим уникаль-
ным для сегодняшней российской дейс-
твительности опытом цивилизованного 
реформирования некогда могуществен-
ного, но в последние годы прозябавше-
го в безвременье культурного института 
с особой завистью следили из Петербурга 
— города, присутствие в котором призра-
ков Георгия Товстоногова и Евгения Мра-
винского по-прежнему куда более замет-
но, чем достижения их преемников.

Когда 20 лет назад Театр на Таганке 
распался на две труппы, бунтовщики 
заняли новую сцену, а объединившие-
ся вокруг Юрия Любимова актеры оста-
лись в старом здании, на одной из его 
стен появилась легендарная надпись: «В 
соседнем театре есть все, но ничего нет. 
У вас ничего нет, но зато у вас — все». Эта 

парадоксалистская максима на редкость 
точно отражает суть перемен, происшед-
ших с ГАСО за минувший сезон. Избав-
ляться от наследия тоталитарного ре-
жима непросто: масштаб проделанной 
работы очевиден — за весь концерт со 
сложнейшей программой не было сде-
лано, в сущности, ни одной критической 
исполнительской ошибки,— но в плане 
осмысленности, свободы и культуры ан-
самблевого музицирования оркестр, ра-
зумеется, все еще уступает подопечным 
Валерия Гергиева и Михаила Плетнева. 
Все это, как показало выступление ГАСО 
на «Площади Искусств», впрочем, пере-
стает иметь решающее значение, когда 

к дирижерскому пульту выходит Влади-
мир Юровский и все внимание аудито-
рии приковывает захватывающая игра 
музыкальной мысли — что в сыгранной 
с нездешней дотошностью и тщанием 
Третьей симфонии Валентина Сильвес-
трова, что в Пятой симфонии Густава Ма-
лера, прозвучавшей в исполнении мос-
ковских гостей звонким щелчком по но-
су кичащемуся своей малеровской тра-
дицией Петербургу.

Интерпретация Владимира Юровско-
го и впрямь достаточно радикально пере-
осмысляет партитуру, которую в Петер-
бурге знают главным образом по трак-
товке Валерия Гергиева. К Пятой симфо-
нии шеф ГАСО заходит не с парадного 
входа музыкального романтизма, а с чер-
ной лестницы искусства ХХ века — вслед 
за Теодором Адорно понимая Малера как 
предтечу модернистского искусства во-
обще и нововенской школы в частности. 
Малер без натужных истерик, без досто-

евщины и мегаломании, без вульгарного 
экстатического пафоса и без сладостного 
тления a-ля «Смерть в Венеции» Вискон-
ти — но зато с непривычно ясным рель-
ефом формы, с бережно прослушанной 
и высветленной многоэтажной факту-
рой, с такой неожиданной у отечествен-
ного оркестра фешенебельной венской 
элегантностью третьей части, с тщатель-
но срежиссированными кульминаци-
ями, на которых дух захватывает почи-
ще, чем на американских горках, и глав-
ное, с всеобъемлющей властью созида-
тельной дирижерской воли. Дебютиро-
вав на сцене Большого зала филармонии 
с новым для себя коллективом, господин 
Юровский поставил в неловкое положе-
ние организаторов фестиваля «Площадь 
Искусств»: отныне его выступлением бу-
дет мериться все происходящее на глав-
ной концертной площадке Петербурга — 
и сравнения эти будут отнюдь не в пользу 
ее постоянных резидентов.

На ежегодном феcтивале Monaco danse fo-
rum главная гордость княжества — труппа 
Les Ballets de Monte-Carlo — представила 
программу одноактных балетов, два из ко-
торых — мировые премьеры. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В декабрьском танцевальном форуме участву-
ют девять компаний. Из них в России известны 
разве что труппа француженки Маги Марен да 
вуппертальский Театр танца Пины Бауш, что, ко-
нечно, свидетельствует скорее о недостаточной 
просвещенности россиян, чем о маргинальнос-
ти фестивальной программы. Впрочем, на новиз-
не репертуара организаторы форума не настаива-
ют: гастролеры показывают свои лучшие, прове-
ренные временем спектакли. Рисковать отважи-
лись лишь хозяева: Балет Монте-Карло заказал к 
фестивалю сразу два новых балета.

Гранд-дама норвежского авангарда Ина Крис-
тель Йоханнессен поставила для труппы «Сле-
пую иву». Название спектакля отсылает к кни-
ге Харуки Мураками, однако, по признанию хо-
реографа, ее замысел трансформировался пос-
ле бойни, устроенной Брейвиком, и последую-
щего судебного разбирательства. Но не убийца 
и не его жертвы в центре внимания Йоханнес-
сен, она разбирается с обывателями: по мне-
нию автора, их поглощенность собой и душев-
ная слепота стали той питательной средой, кото-
рая рождает террористов. К счастью, гражданс-
твенный пафос хореографини был побежден ее 
талантом: социологический трактат оказался пе-
чальной сагой об одиноких и растерянных лю-
дях, тщетно пытающихся найти почву под нога-
ми. Метафора реализована с впечатляющей бук-
вальностью: хореография Йоханнессен выстрое-
на на приеме утраты равновесия. Ни одной вер-
тикальной позы, ни мгновения устойчивой ста-
тики: беспокойные тела вскидываются и сника-
ют, внезапно и страшно надламываются колени, 
безнадежно заплетаются руки. В дуэтах согласия 
нет: переплетения поддержек непредсказуемы, 
партнеры не видят друг друга, их движения на-
меренно несогласованны и разнонаправленны. 
Апогея неуверенности и почти катастрофичес-
кой неустойчивости танец достигает в партии де-
прессивной героини с повязкой на глазах — сов-
ременной ипостаси слепой Фемиды. Единствен-
ным неубедительным (и затянутым) разделом 
этого безнадежного хореографического диагно-
за оказывается его результативная часть: массо-
вый синхронный танец, по замыслу свидетельс-
твующий о единении общества, но выглядящий 
как формальный мастер-класс.

Балет «Vers un pays sage» на музыку Джона 
Адамса, поставленный Жан-Кристофом Майо, хо-
реографом и арт-директором Балета Монте-Кар-
ло семнадцать лет назад, был возобновлен специ-
ально к фестивалю. «На пути к раю» (такой пере-

вод названия предпочитает сам автор) — хореог-
рафический портрет его отца, балет-посвящение, 
сочиненный в годовщину смерти Жана Майо, 
плодовитого художника, сценографа, оформив-
шего 260 спектаклей, жизнелюба и трудоголика. 
Это не биография и не реквием, это бурный по-
ток волевого, моторного, крайне целеустремлен-
ного и техничного танца; стремительных соло, 
дуэтов, ансамблей, теснящих друг друга, пересе-
кающихся, сосуществующих и конфликтующих. 
Это балет прямых линий, героических прыжков, 
императивных вращений и моментальных под-
держек; и трудно представить себе что-то более 
далекое от манеры самого хореографа, чем эта 
смесь почти советской силовой акробатичности 
и американской динамики композиции. Хореог-
раф, самоотверженно уйдя от собственного сти-
ля, тонкого и психологичного, сотворил редкое в 
балете чудо: сумел передать кипучую энергию и 
жажду жизни своего отца, написав его портрет в 
виде хореографической абстракции.

29-летний швед Александр Экман сочинил для 
труппы Монте-Карло один из самых легкомыс-
ленных (но отнюдь не легковесных) балетов XXI 
века. Бетховен и Моцарт, обозначенные в про-
граммке, тут почти ни при чем: каждая цитата из 
классиков длится не более трех минут. В спектак-
ле «Рондо» господствует ритм, сотворенный сами-
ми танцовщиками: пляшущие перкуссионисты 
используют барабанные палочки, колотя ими по 
всему, что попадается под руку, собственные ноги 
— в пуантах или башмаках, ладони, шлепающие 
по голым торсам и щекам, а также нарочито гром-
кое дыхание, фырканье и бульканье (специаль-
ная подзвучка превращает в часть партитуры лю-
бой звук, доносящийся со сцены). Звуковая изоб-
ретательность соответствует хореографической: 
диву даешься, сколько пуантных классических па 
и комбинаций, исполняемых оркестром из один-
надцати пар женских ног, не нуждается в инстру-
ментальной музыке, выявляя свое щегольское со-
вершенство под затейливый перестук твердых 
«пятаков». Однако главными героями «Рондо» все 
же оказались мужчины. Композиция, исполнен-
ная пятеркой солистов на пяти пианино — тан-
цовщики отбивают степ на их крышках, сигают 
на пол лихими перекидными и сальто, скачут по 
клавиатуре мелкими прыжками-антраша, шлепа-
ют аккорды пятками, локтями и забубенными го-
ловами, проделывая все эскапады с элегантной 
невозмутимостью и идеальной синхронностью 
— уморительно смешна и беспрецедентна для ба-
летного театра. Вот так, удивляя и забавляя, весе-
лое «Рондо» Александра Экмана раздвигает грани-
цы привычного и дозволенного, заставляя верить 
в неисчерпаемые возможности балетного театра. 
Если, конечно, хореограф не только талантлив, но 
и свободен — от давления авторитетов и многове-
ковых балетных табу.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Танцы без правил
Мировые премьеры Балета Монте-Карло

Малер в исполнении московских 
гостей прозвучал звонким 
щелчком по носу кичащемуся 
своей малеровской традицией 
Петербургу  
ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

В ремейке советской комедии преступники бегут не из среднеазиатской, 
а из египетской тюрьмы   ФОТО BAZELEVS
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Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Секрет Фирмы
деловой 
ежемесячник

Автопилот
автомобильный  
журнал

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Первым топовым международным соревнованием 
2013 года станет, разумеется, главный среди ралли-
рейдов — «Дакар». В пятый раз он пройдет не в «род-
ной» Африке, а в Южной Америке. Раньше легендар-
ный автомарафон был почти всегда поводом пора-
доваться очередному триумфу России, обеспечен-
ному почти неуязвимой командой «КамАЗ-мастер». 
Теперь она, обновившая золотой состав, фаворитом 
номер один в категории «грузовики» не считается. 
Зато «российское присутствие» стало очень замет-
ным в категории «легковые автомобили».

«Дакар», который в конце прошлого десятилетия сбе-
жал из ставшей слишком опасной для участников Аф-
рики, очень долго был главной гордостью российского 
автоспорта. Команда «КамАЗ-мастер» с середины 1990-х 
доминировала в соревнованиях грузовых автомобилей, 
иногда имея подавляющее преимущество над конкурен-
тами. В ее послужном списке накопилось десять побед.

Но вот на предыдущем «Дакаре» за 11-ю «КамАЗы» уже 
фактически не боролись, отмечаясь лишь яркими успе-
хами на отдельных этапах. Лучшим из экипажей на оте-
чественном гоночном грузовике стал тот, который пило-
тировал Артур Ардавичус: он взял бронзу. И то Ардави-
чуса, строго говоря, именно «заводским» «камазовским» 
гонщиком считать нельзя. Он представляет Казахстан, 
а от «КамАЗ-мастера» получает лишь техническую под-
держку. Опередили, и прилично опередили, Ардавичуса 
два голландца на Iveco — Герард де Рой и Ханс Стейси.

К такому раскладу те, кто внимательно следит за со-
бытиями в автоспорте, должны быть готовы. Перед 
«Дакаром-2012» «КамАЗ» взял курс на омоложение со-
става, и, например, Владимир Чагин, который выиграл 
семь марафонов, пересел из кабины машины в кресло 
руководителя «конюшни». Отправляясь на нынешний 
«Дакар», который стартует 5 января в Лиме, а финиши-
рует 20-го в Сантьяго, пройдя по территории Перу, Ар-
гентины и Чили, и Чагин, и основатель лучшей отече-
ственной гоночной команды Семен Якубов честно пред-
упредили, что обещать ее триумф было бы слишком 
самонадеянно. В ралли выступят четыре «заводских» 
«камазовских» экипажа — Эдуарда Николаева, Айрата 
Мардеева, Андрея Каргинова и Ильгизира Мардеева. Но 
ни про одного из них нельзя сказать, что опыта у него 
вполне достаточно, чтобы свысока смотреть на «зубров» 
вроде тех же Де Роя, Стейси или их партнера по команде 
Микки Биазьона.

Если в категории «грузовые автомобили» Россия, 
надо полагать, временно чуточку сдала позиции, то в 
классе «легковые автомобили» их, наоборот, резко укре-
пила. Еще недавно российские пилоты заявлялись в нее 
лишь изредка и в первую очередь скорее ради не резуль-
тата, а порции адреналина. Теперь все несколько иначе.

Стартовый протокол «Дакара» 2013 года не страдает 
от дефицита автомобилей с российскими гонщиками. 
Таких — полдесятка. За одним точно стоит следить чрез-
вычайно внимательно.

На предыдущем «Дакаре» Леонид Новицкий был ав-
тором одной из наиболее громких сенсаций. Он фини-
шировал четвертым — так высоко пилотам из России в 
этом классе подниматься никогда не удавалось. На этот 
раз эксперты уже смело включают его в список претен-
дентов на награды.

Правда, этот список довольно внушителен. В нем, 
разумеется, так же, как и Новицкий, выступающие 
на совершившей год назад раллийный прорыв Mini 
француз Стефан Петерансель, действующий чемпион 
«Дакара», с испанцем Хоаном Рома, бывший победи-
тель марафона южноафриканец Жиньел Де Вильерс на 
Toyota, гонящиеся на «багги» катарец Насер аль-Аттия 
и выдающийся испанский раллист-«классик» Карлос 
Сайнс, надежда бренда Hummer американец Робби 
Гордон. Интрига — шикарная.

В отличие от категории «мотоциклы». Там она в по-
следние годы сводилась к противостоянию двух ли-
деров «заводской» команды KTM — француза Сирила 
Депре и испанца Марка Комы. Но Кома на недавнем 
ралли в Марокко серьезно повредил плечо и был вы-
нужден отказаться от «Дакара».

Алексей Доспехов

РАЛЛИ-РЕЙД

Россия выйдет на «Дакар» налегке
Грузовикам золото не гарантировано,  
зато легковые автомобили могут преподнести сюрпризы

Завтра стартует Top-16 са-
мого престижного баскет-
больного клубного турнира — 
Евролиги. На этой стадии 
Россия будет представлена 
двумя командами: ЦСКА 
и «Химками». Оба клуба 
весьма убедительно мино-
вали первый этап главного 
еврокубка, однако изме-
ненный формат второго ра-
унда не обещает им легкой 
прогулки к play-off.

В отличие от предыдущих 
розыгрышей на этот раз в 
Top-16 Евролиги все будет 
по-другому. Турнир поменял 
формат: вместо четырех групп 
по четыре команды, из кото-
рых выходили по две лучшие, 
участники разбиты на две 
большие когорты по восемь 
клубов, из которых только че-
тыре попадут в следующую 
стадию. На первый взгляд но-
вовведение отнюдь не револю-
ционное — в конце концов, в 
play-off все равно выйдут те же 
восемь команд, так какая раз-
ница? Однако в действительно-
сти разница весьма существен-
на, и ее очень тонко уловил 
капитан ЦСКА Виктор Хряпа, 
заявивший, что «в Top-16 будет 
уже не так просто, как раньше». 
Один из столпов армейского 
клуба отметил, что заметно 
увеличилось количество игр 
(всего команды проведут на 
этой стадии по 14 матчей), а 
значит, турнир растянется и 
нельзя будет заранее, выиграв 
несколько стартовых встреч, 
гарантировать себе участие в 
play-off.

Раньше стадия Top-16 Евро-
лиги напоминала групповой 
этап футбольной Лиги чем-
пионов, в котором статусные 
клубы выкладывались в пер-
вых четырех встречах, обе-
спечивали себе выход в сле-
дующий раунд, а потом просто 
доигрывали. Теперь же, как 
сказал Хряпа, «будет очень 
интересно».

Российским клубам явно 
по силам попасть в первую 
четверку. Однако это лишь 
промежуточная цель. Чтобы 
чувствовать себя уверенно в 
четвертьфинальных баталиях 
на вылет, хорошо бы оказаться 
среди двух лучших команд, ко-
торые получат преимущество 
своей площадки в play-off. А 
это задача потруднее.

За место под солнцем ЦСКА 
поборется с «Реалом», «Жальги-
рисом» и «Уникахой». О силе 
мадридцев можно судить хотя 
бы по их домашнему матчу с 
«Химками»: подмосковный 
клуб, на прошлой неделе обы-
гравший ЦСКА в розыгрыше 
чемпионата ПБЛ, был пока-
зательно разбит с разницей 

более 20 очков. За «Реал» высту-
пают крепкие игроки лучшей 
команды Европы — сборной 
Испании: отличный снайпер 
Руди Фернандес и резкий Сер-
хио Льюль, которых дополня-
ют подвижный Джейси Кэр-
ролл и мощный Никола Миро-
тич, одинаково полезно дей-
ствующий в атаке и в защите.

С «Жальгирисом» у армей-
цев особые счеты. Литовцы, 
в межсезонье серьезно укре-
пившие состав и пригласив-
шие одного из самых одарен-
ных европейских тренеров 
Хоана Пласу, обыграли ЦСКА 
в Единой лиге ВТБ. И судя по 
высказываниям игроков мо-
сковского клуба, они жаждут 
поквитаться с «Жальгирисом», 
который в Евролиге проиграл 
только два матча, к тому же не 
имевшие для него большого 
турнирного значения.

Еще один оппонент ЦСКА 
— «Уникаха» — команда, напо-
минающая упертый «Бильбао», 
с которым армейцы бились 
в прошлом четвертьфинале 
Евролиги. Помимо ЦСКА и 
«Реала» в группе E есть и тре-
тья авторитетная команда — 
«Панатинаикос». Однако осла-
бленный греческий клуб уже 
не тот, что добирался до «Фина-
ла четырех» в прошлом сезоне. 

Хотя в отдельно взятом матче, 
да еще на своей площадке, «Па-
натинаикос» может потрепать 
нервы любому. Кроме того, 
в группе E выступают «Эфес 
Пилсен», «Бамберг» и «Альба», 
которые, скорее всего, будут 
играть роль статистов.

А вот «Химкам» в Top-16 Ев-
ролиги придется выживать. 
Подмосковный клуб не так 
здорово укомплектован, как 
ЦСКА, у него не такая глубо-
кая скамейка, как у ЦСКА, и 
не так отлажена игра в обо-
роне, благодаря которой ар-
мейцы победили на выезде 
саму «Барселону». Про первое 
место химчанам стоит забыть 
— если не случится ничего экс-
траординарного, каталонцы 
его никому не отдадут. А вот 
за вторую строчку «Химки» 
вполне могут схлестнуться с 
вышколенным Дэвидом Блат-
том «Маккаби», «Олимпиако-
сом», переживающим не такой 
глубокий кризис, как «Пана-
тинаикос», и щедрым «Фенер-
бахче». В нынешнем сезоне 
турецкий клуб собрал под свои 
знамена целую россыпь статус-
ных игроков — Бо Маккалеба, 
Майка Батиста, Бояна Богда-
новича, Эмира Прелджича, 
Дэвида Андерсена — и перема-
нил из «Сиены» авторитетного 
тренера Симоне Пьяниджани. 
В группе F есть еще «Бешик-
таш», «Каха Лабораль» и та же 
«Сиена», которых российский 
клуб, если он рассчитывает за-
цепиться за второе место, обя-
зан побеждать.

Петр Кузнецов

БАСКЕТБОЛ

«Химки» постараются  
пристроиться  
к «Барселоне»
Начинается Top-16 Евролиги

Пилотам «КамАЗ-мастера» пока  
не хватает опыта, но за призовые места  
на «Дакаре» они все равно посражаются   
ФОТО AP Photo/Pool

Игрокам ЦСКА  
(в красной форме)  
и «Химок» (в желтой) 
предстоит провести  
в Top-16 Евролиги  
по 14 матчей   
ФОТО РИА НОВОСТИ

 
ПРОЕКТЫ

Подготовка трассы 
«Формулы-1» в Сочи 
идет по плану
Несмотря на большой объем 
координационных действий со 
строительством объектов для 
Олимпийских игр, подготовка 
трассы «Формулы-1» в Сочи идет 
по плану, заявил глава архитек-
турного бюро Tilke GmbH & Co. 
KG Герман Тильке.

Конструкторское бюро Тиль-
ке создало практически все трас-
сы, появившиеся в «Формуле-1» 
в последние годы. Tilke GmbH & 
Co. KG — проектировщик трассы 
в Сочи, которая, как ожидается, 
примет этап «Формулы-1» в 2014 
году. Ожидаемая длина трассы — 
5854 м, ширина — 13–15 м, мак-
симальная скорость — 320 км/ч, 
количество поворотов — 18.

«Мы плотно работаем по про-
екту Гран-при России с застрой-
щиком — центром ”Омега“ и 
компанией ”Формула Сочи“ и 
удовлетворены тем, что все ра-
боты идут по плану, особенно 
принимая во внимание боль-
шой объем координационных 
действий со строящимися объ-
ектами Олимпиады,— заявил 
господин Тильке, слова которо-
го приводит пресс-служба ОАО 

”Формула Сочи“.— Это будет 
фантастический спортивный 

объект с великолепной атмос-
ферой. Главная отличительная 
его черта заключается в том, что 
трек пройдет через Олимпий-
ский парк».

Герман Тильке подчеркнул, 
что «настроен оптимистично в 
отношении уникальной трассы 
в Сочи». «Без сомнения, авто-
дром будет соответствовать всем 
требованиям ”Формулы-1“ и, 
возможно, также Moto GP. Трас-
са очень быстрая и техничная, 
с рядом интересных особенно-
стей»,— сказал он.

Генеральный директор «Фор-
мулы Сочи» Александр Богда-
нов заявил, что его компания 
«максимально полно вклю-
чилась в процесс подготовки 
российского этапа Гран-при 

”Формулы-1“». Как сообщает 
пресс-служба «Формулы Сочи», 
строителями ведется подготов-
ка основания гоночного трека, 
началась укладка асфальтового 
полотна, а на некоторых участ-
ках уже уложен первый слой до-
рожной одежды.

Ожидается, что основная ин-
фраструктура трассы будет состо-
ять из главной трибуны, башни 
управления гонкой, здания ко-
манд, здания боксов и медицин-
ского центра. Напротив боксов 
возводится главная трибуна вме-
стимостью 13 600 мест. Отмечает-
ся, что особенностью трассы, за-

крученной по часовой стрелке и 
состоящей из 12 правых и шести 
левых поворотов, станет эффек-
тивное сочетание скоростных и 
техничных участков. «Р-Спорт»

КАДРЫ
Владимир Сенглеев 
сменил Николая Толстых 
в ОКР
Владимир Сенглеев назначен на 
должность исполнительного ди-
ректора Олимпийского комите-
та России (ОКР). Такое решение 
было принято во вторник на за-
крытом заседании исполкома 
организации. Занимавший эту 
должность с 29 сентября 2011 
года Николай Толстых покинул 
свой пост. С сентября он совме-
щал деятельность в ОКР с рабо-
той президента Российского 
футбольного союза (РФС). 

За кандидатуру нового ис-
полнительного директора про-
голосовали: Александр Жуков, 
Ахмед Билалов, Ольга Брусни-
кина, Валентин Балахничев, 
Сергей Кущенко, Александр 
Баранников, Андрей Бокарев, 
Владимир Сальников, Станис-
лав Шевченко, Светлана Журо-
ва, Николай Толстых; против: 
Виталий Смирнов, Александр 
Попов, Шамиль Тарпищев, Вла-
димир Лисин, воздержались: 
Ирина Винер-Усманова, Влади-

мир Кожин, Алексей Воробьев, 
Михаил Мамиашвили. 

«Исполнительным директо-
ром Олимпийского комитета 
России (ОКР) должен быть экс-
перт в области спорта, кото-
рый известен своими профес-
сиональными качествами, и 
по этой причине избирать на 
этот пост Владимира Сенглеева 
было нельзя,— заявил агент-
ству ”Р-Спорт“ почетный пре-
зидент организации Виталий 
Смирнов.— Я считаю, что на ис-
полнительного директора воз-
лагается административная от-
ветственность за деятельность 
ОКР, в том числе международ-
ную. Моя позиция заключалась 
в том, что эту должность дол-
жен занимать профессионал. Я 
же этого человека даже не знаю, 
хотя он здесь два года работает».

Член исполкома ОКР, прези-
дент Всероссийской федерации 
легкой атлетики Валентин Ба-
лахничев, голосовавший «за», 
так объяснил свой выбор: «Это 
должен быть человек, который 
долгие годы там работает и 
имеет опыт работы во властных 
структурах. Это должность ад-
министративная, и у меня кан-
дидатура Владимира Сенглеева 
не вызвала никаких сомнений».

Владимир Сенглеев до назна-
чения на пост исполнительного 
директора являлся руководите-

лем дирекции по инновациям 
ОКР. В 1998–2009 годах работал в 
правительстве Республики Кал-
мыкия, с декабря 2007 года по 
декабрь 2009 занимал должность 
председателя правительства Ре-
спублики Калмыкия. «Р-Спорт»
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